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Com a programação do início do período 
letivo presencial na próxima segunda-
-feira (14), o governo do Amazonas e a 
Prefeitura de Manaus decidiram autorizar 
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Prefeitura inicia curso 
‘Formação de Startups’
Foram selecionados 
40 empreendedores, 
profissionais de TI e 
estudantes interessa-
dos em desenvolver a 
própria startup

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria 
Municipal do Trabalho, 
Empreendedorismo e 

Inovação (Semtepi), em par-
ceria com o Instituto de De-
senvolvimento, Turismo, Cul-
tura, Esporte e Meio Ambiente 
(IDT-Cema), iniciou na última 
sexta-feira, (11), o curso “For-
mação de Startups”. As ativida-
des estão sendo realizadas no 
Casarão da Inovação Cassina, 
no Centro Histórico de Manaus.

Foram selecionados 40 em-
preendedores, profissionais 
de TI e estudantes interessa-
dos em desenvolver a própria 
startup. O objetivo é oferecer 
um conteúdo de imersão so-
bre empreendedorismo e ino-
vação, além de conhecimentos 
básicos sobre mercado, usu-
ário/cliente, ideação, mindset 
empreendedor, marketing e 
vendas, comunicação, ecossis-
tema, valores, oportunidades, 
entre outros; atiçar o espírito 
empreendedor e inovador e 
estimular o desenvolvimento 
de novas startups na cidade.

“Estamos dando início a essa 
atividade aqui no Casarão da 
Inovação Cassina, que foi con-
solidado no ano passado como 
equipamento de tecnologia, 
inovação e empreendedorismo. 
Aqui a prefeitura lança o pri-
meiro projeto de formação de 
startups”, pontuou o secretário 
da Semtepi, Radyr Júnior, du-

As atividades estão sendo realizadas no Casarão da Inovação Cassina

rante a abertura da formação.
Foram realizadas mais de 500 

inscrições, das quais 47% foram 
feitas por homens e 45% por 
mulheres. Com duração de 18 
horas, o curso permitirá ao alu-
no uma interação com mento-
res selecionados em todo Bra-
sil. A metodologia tem como 
objetivo promover o intercâm-
bio de conhecimentos, ampliar 
network e criar oportunidades 
em outros ecossistemas e mer-
cados. Esta é a primeira turma 
das seis que serão formadas 

durante o primeiro semestre de 
2022, totalizando 240 alunos.

“O público manauense real-
mente tem interesse, e isso é 
muito importante. Essa visão 
da Semtepi, de enxergar essa 
possibilidade da gente levar 
o empreendedorismo de fato 
para as pessoas é incrível”, afir-
mou o diretor de Inovação do 
IDT-Cema, Daniel Takaki.

Entre as principais atividades, 
o evento traz palestras com 
empreendedores manauenses, 
que desenvolveram e conso-

lidaram uma startup. Um dos 
cases de sucesso é o coorde-
nador do programa, Francisco 
Felinto, que contou sua expe-
riência empresarial no primeiro 
dia de atividades com o público.

“O principal requisito para 
criar uma startup é força de 
vontade e resiliência. Aqui no 
programa, o objetivo é mostrar 
que se você tem uma ideia, já é o 
primeiro passo. Mas, se conse-
guir usar ferramentas corretas 
para consolidar essa ideia, com 
certeza vai dar certo”, destacou.

REUTERS
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Aviões 
arremetem 
em Guarulhos

AEROPORTO 

Dois aviões arremeteram 
entre a última quarta (9) e 
quinta-feira (10) no Aero-
porto Internacional de São 
Paulo, em Guarulhos, na 
Grande São Paulo.

A arremetida é uma 
manobra em que o avião 
interrompe a aproxima-
ção quando está prestes 
a pousar. O procedimento 
é comum na aviação civil 
e pode ser necessário por 
uma série de fatores como 
condições climáticas e ob-
jetos na pista.

O primeiro caso foi regis-
trado por volta das 23h40 
de quarta-feira pelo canal 
SBGR LIVE no Youtube, que 
acompanha o tráfego aéreo 
ao vivo. O Boeing 747 estava 
autorizado a pousar, mas 
os pilotos teriam se aproxi-
mado da pista errada. Após 
notarem o equívoco, arre-
meteram.

O segundo caso aconte-
ceu por volta das 11h de 
quinta-feira, quando uma 
fumaça pode ser vista 
quando o avião chega a 
tocar a pista, mas depois 
arremete.

Em vídeo publicado pelo 
canal Golf Oscar Romeo no 
YouTube, é possível ouvir o 
piloto informando a torre 
de comando sobre o motivo 
da manobra. “Não estabili-
zou na aproximação final”, 
diz o piloto. O pouso foi 
realizado posteriormente. 

Em resposta, a conces-
sionária afirmou que o 
controle de tráfego aéreo 
é de responsabilidade do 
Departamento de Controle 
do Espaço Aéreo (DECEA) 
da Força Aérea Brasileira 
(Fab).
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IPVA reduzido
Como havia prometido, o gover-

nador Wilson Lima decretou ontem 
a redução de 20% do valor do IPVA, 
beneficiando 490 mil  proprietários 
de veículos no Amazonas.

A medida compensa os prejuízos 
dos proprietários com a elevação 
do valor médio do imposto em 
nível federal.

Conforme o titular da Sefaz, Alex 
Del Giglio, o desconto concedido 
pelo governador vai cobrir, na prá-
tica, um aumento de 25%, que é 
superior à subida de preços.

“Quem já pagou o imposto, seja 
em cota única ou em parcelamento, 
passa a ficar com crédito tributário 
para ser usufruído ano que vem”,  
explica Giglio.

 
Quinta geração 
Projeto de lei, de autoria do 

deputado Adjuto Afonso (PDT), 
pretende viabilizar tecnologias de 
conectividade digital pela chegada 
de tecnologia 5G, visando contri-
buir para o desenvolvimento da 
economia digital da indústria 4.0, 
comércio e serviços no Amazonas.

Segundo o parlamentar, a nova 
tecnologia proporcionará  maior 
alcance e velocidade na intercone-
xão entre dispositivos eletrônicos, 
possibilitando a evolução da cha-
mada “internet das coisas”.

Foguetório punido
Nas redes sociais há muitos 

elogios à Polícia Militar pela ação 
rápida na repressão à ousadia do 
Comando Vermelho cujos mem-
bros, na quinta-feira (10), promo-
veram um foguetório na cidade em 
apologia ao crime.

A PM prendeu 50 indivíduos 
vinculados ao CV que comemora-
vam o aniversário da organização 
criminosa com o foguetório fora 
de época.

CMM notificada
Finalmente ontem o TRE-AM 

conseguiu notificar a Mesa Di-
retora da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) para dar posse 
a Gilmar Nascimento na vaga do 
vereador Sandro Maia, cassado 
por crime eleitoral.

A notificação foi recebida pelo 
presidente em exercício da Casa, 
vereador Wallace Oliveira (Pros), 

que prometeu dar celeridade à 
posse nos próximos dias.

De olho na Aleam
Ex-vereador em Parintins e ex-

-deputado estadual, Valdenor 
Cardoso, o Bolacha, atualmente 
comandando o IDAM, vai tentar 
retornar à Assembleia Legislativa 
nas eleições deste ano.

A convite do governador Wilson 
Lima e do deputado federal Saullo 
Vianna, Bolacha quer repetir a faça-
nha dos anos 90 quando se elegeu 
deputado com votação histórica no  
Baixo Amazonas.

Floresta desmatada 
Segundo números do Instituto 

Nacional de Pesquisas Espaciais 
(INPE), a Amazônia apresentou 
novo recorde de desmatamento 
entre os dias 1º e 31 de janeiro, quan-
do 430 quilômetros quadrados de 

floresta nativa foram destruídos.

A situação mais crítica abrange os 
Estados de Mato Grosso, Rondônia 
e Pará. 

Açaí norte-americano
Enganam-se aqueles que acre-

ditam que o açaí é uma patente 
brasileira e amazônica segura. No 
Twitter, o chef paraense Thiago

Castanho confessou-se estarre-
cido ao participar de um evento 
internacional em que o açaí foi-
divulgado como um produto de 
origem norte-americana.

Segundo o portal de notícias Ver-
-O-Fato, em Belém a postagem de 
Thiago está causando indignação 
e revolta. 

“Triste é ver mais uma vez nosso 
patrimônio cultural gastronômico 
usurpado pelos gringos. Por isso 
é tão importante lutarmos pelos 
selos de indicação geográfica para 
os nossos produtos“, lamentou o 
chef no Twitter.

Corrida do ouro
Em artigo publicado no Correio 

Braziliense e no Estado de Mi-
nas, o jornalista Luiz Carlos Azedo 
classificou de “corrida do ouro” as 
federações e fusões de partidos 
que ocorrem em Brasília.

Segundo ele, deputados e sena-
dores aproveitam a oportunidade 
de federações e fusões para se 
perpetuarem nos mandatos, como 
se pode ver no caso das bilioná-
rias “emendas de relator”, também 
chamadas de “orçamento secreto”, 
da ordem de R$ 16,2 bilhões.

Mais absurdos
Luiz Carlos Azedo cita também o 

absurdo das emendas individuais 
(R$ 10,5 bilhões) e de bancada (R$ 
5,7 bilhões). 

Ele cita, ainda, o aumento do 
Fundo Eleitoral para R$ 5,7 bilhões, 
recursos que os partidos, forta-
lecidos em federações e fusões, 
vão concentrar nas mãos dos par-
lamentares com mandatos, que, 
assim, desequilibrarão a disputa 
eleitoral deste ano contra seus 
concorrentes, impedindo a reno-
vação no Congresso.

Desrespeito
Além dos preços abusivos, os 

supermercados da cidade de Ma-
nacapuru infringem os protocolos 
sanitários vendendo alimentos 
estragados à população.

Segundo denúncias de inter-
nautas, os estabelecimentos con-
servam mal os produtos, revoltan-
do os consumidores.

“As prateleiras estão cheias de 
baratas, e ratos também passeiam 
nos supermercados”, disse um in-
ternauta ao apelar para que a 
Vigilância Sanitária do município 
tome providências antes que o 
problema se agrave na cidade.

Guarda Municipal
Tramita na Câmara Federal pro-

jeto de lei, de autoria do deputado 
Nereu Crispim (PSL-R|S), que per-
mite que a Guarda Municipal possa 
lavrar termo circunstanciado, com 
posterior encaminhamento à au-
toridade policial competente.

 

O termo circunstanciado é o 
documento que registra crimes 
de menor potencial ofensivo 
(pena máxima de até 2 anos). 
A competência para julgar esses 
crimes é dos Juizados Especiais 
Criminais.

Disque-denúncia da SSP
Com o objetivo de estimular o 

cidadão a participar cada vez mais 
das ações de segurança pública, a 
SSP-AM ganhou reforço e passou 
a contar com mais uma ferra-
menta para receber denúncias da 
população. 

O disque-denúncia da SSP-AM 
agora possui um perfil na rede 
social Instagram. A população 
pode seguir por meio do @de-
nunciassp181. 

Força-Tarefa da Prefeitura acelera 
vacinação de crianças em Manaus

Buscando garantir segurança ao retorno às aulas, a Prefeitura de Manaus, por meio da 
Semsa, intensifica neste final de semana a campanha de vacinação de crianças de 5 a 11 
anos em toda a capital do Estado.

A Força-Tarefa da secretária Shádia Fraxe quer imunizar ao menos 20 mil crianças em 
quatro dias para dar tranquilidade à volta às aulas presenciais na rede municipal a partir 
da próxima segunda-feira (14).

Neste sábado (12), haverá 17 pontos de vacinação para as crianças de 5 a 11 anos em 
locais estratégicos da cidade. Em parceria com a Seduc, haverá locais de vacinação em 
cinco unidades de ensino da rede estadual.

 Ao estímulo do governo do AM à participação de mulheres na ciência.Dois 
editais inéditos destinados às cientistas mulheres foram anunciados pelo 
Governo, na última sexta-feira (11), durante o lançamento da Programação 
do Movimento Mulheres e Meninas na Ciência da Fundação de Amparo 
à Pesquisa do Estado do Amazonas (Fapeam). A ação que marcou o Dia 
Internacional de Mulheres e Meninas na Ciência, comemorado no mesmo 
dia, destinou um montante de R$ 4.567.200,00  aos projetos.

A assaltantes que perambulam em pontos turísticos no centro de Manaus 
para furtarem turistas e trauseuntes. Um homem identificado como Paulo 
Sérgio Gonçalves, ficou conhecido por roubar turistas paulistas, no dia dia 
5 de fevereiro, na frente do Mercado Adolpho Lisboa, enquanto a familia 
tirava fotos. O vídeo do fato viralizou nas redes sociais, o homem foi preso e 
o cúmplice dele está foragido. Após realizarem o crime, os criminosos teriam 
vendido o cordão roubado do turista para uma joalheria, no centro da cidade..
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Sentimento Nobre

Flávio Lauria

Dom Leonardo Steiner

Caros leitores e leitoras, de vez em quando 
escrevo sobre a gratidão, aliás acho que esse é o 
quarto artigo sobre o tema, mas com conotações 
diferentes e sempre porque me sinto vitima da 
ingratidão, mas confesso que coloquei o perdão 
como uma maneira de viver, um jeito de me co-
locar existencialmente no mundo. Quantos seres 
humanos dentro de minhas possibilidades eu 
ajudei, e algumas dessas pessoas, absorveram o 
momento, usaram o status quo. A gratidão é um 
dos sentimentos mais nobres que o ser humano 
pode ter. É algo superior, que demonstra o grau 
de desenvolvimento espiritual de uma pessoa. 
Segundo o Aurélio, gratidão é o reconhecimento 
pelo bem recebido, é ser grato pelos benefícios 
que outros fizeram por si. Penso que gratidão se 
encaixa em todos parâmetros da vida de uma 
pessoa, seja no trabalho, na sua vida particular, 
com amigos e entre os homens públicos, também, 
porque não? O ser grato, antes de tudo, demonstra 
humildade. Reconhecer enaltece, enobrece, torna 
a pessoa mais humana e a faz ver o quanto não é 
infalível. A gratidão faz também com que muitos 
desçam do pedestal em que se colocam, por se 
acharem autossuficientes e donos de si e das 
situações, que aparecem. Quanta arrogância! O 
mundo, como está, não precisa de pessoas que 
colocam esse sentimento no rol daqueles que 
demonstram fraqueza, dependência, ou quem 
sabe, a subserviência. Ledo engano. A gratidão 
está acima de todos esses sentimentos pouco 
recomendáveis. Do engano e do erro, o mundo 
está cheio.

Quanto um filho é grato aos pais pela vida? 

Quantos têm gratidão ao benfeitor que aparece 
sempre nas horas mais difíceis? Eu mesmo não 
sou daqueles que engrosso o coro dos que acham 
que depois de ter recebido o benefício, não inte-
ressa quem foi o benfeitor, que isso é apenas um 
detalhe. Penso que o mundo seria muito melhor se 
as pessoas abrissem o coração e falassem o que 
realmente estão sentindo. Às vezes fico pensando 
o que move pessoas que acham que precisam 
passar por cima de tudo e de todos para chegarem 
aos seus intentos. Penso: Como fica a consciência 
de uma pessoa que um dia fala e escreve uma 
coisa e noutro apaga tudo, como se fosse algo 
inoportuno que foi dito e escrito num momento de 
fraqueza. Essas pessoas que assim procedem são 
exatamente aquelas que agem sem sentimento, 
às vezes vão até contra a racionalidade. Para elas 
só interessa o fim, não importando os meios. São 
pessoas que vivem sem poder deitar a cabeça no 
travesseiro tranquilamente, são pessoas que não 
conseguem olhar os filhos, sem ter vergonha do 
que fizeram ou fazem. Vendem a alma ao diabo 
para chegarem aos seus intentos. São seres tristes 
e que destilam somente a ânsia do poder, do ter, 
mesmo que seja através do ódio.

A gratidão, está no mais alto patamar da exis-
tência, está acima de todas essas mesquinharias, 
desses jogos de poder, das trapaças, da traição e 
de todas essas falsidades, movidas pela pequenez 
dos que acabam a vida, sem amigos, sem parcei-
ros, só tendo como companheiro o egoísmo que 
o acompanhou durante toda a vida.

Encerro o presente com uma frase de Esopo: 
“A gratidão é a virtude das almas nobres”.

“Há já algum tempo que vozes atentas se queixam do risco dum 
nivelamento em «jornais fotocópia» ou em noticiários de televisão, 
rádio e websites que são substancialmente iguais, onde os gêneros 
da entrevista e da reportagem perdem espaço e qualidade em tro-
ca duma informação pré-fabricada, “de palácio”, autorreferencial, 
que cada vez menos consegue interceptar a verdade das coisas 
e a vida concreta das pessoas, e já não é capaz de individuar os 
fenômenos sociais mais graves nem as energias positivas que 
se libertam da base da sociedade. (...) Todo o instrumento só é 
útil e válido, se nos impele a ir e ver coisas que de contrário não 
chegaríamos a saber, se coloca em rede conhecimentos que de 
contrário não circulariam, se consente encontro que de contrário 
não teriam lugar.” (Papa Francisco, Mensagem 55º Dia Mundial 
das Comunicações) 

Jornalismo Profissional com responsabilidade: É Fato! A pala-
vra selo deriva do latim “sigillum, i”, que significa pequeno sinal 
ou marca. Selo com que se marcavam os documentos privados 
ou públicos que somente o destinatário deveria abrir. As marcas, 
o selo de documentos, o selo das cartas, os selos dos cartórios. 
Indicações de veracidade, de cuidado, de destinação. Existe na 
marca, no sinal um desejo de veracidade, de cuidado, de verdade.

A comunicação, noticiários de televisão, rádio, websites, meios de 
comunicação, possibilitam uma visão sempre maior da realidade 
da vida humana, mas também do universo. Por abrir horizontes, a 
comunicação tem uma responsabilidade educacional, não apenas 
na formação de notícias e transmissão de notícias, mas na forma-
ção do sentido da vida humana e do conviver na casa comum. O 
horizonte se alarga, o sentido do existir se aprofunda, a percepção 
se aguça, quando se tateia a verdade e a palavra se faz arte.

“Numa época em que a comunicação passou a ser difusa e con-
fusa, com muitos veículos focados no mero sensacionalismo ou nas 
notícias falsas e impactantes como forma de obter audiência, um 
grupo de empreendedores do Amazonas se reuniu para lançar uma 
campanha que pretende conscientizar a sociedade sobre a importân-
cia de prestigiar o jornalismo profissional.” (Real Time, 10/02/2022)

É bem-vinda a inciativa “É Fato. Jornalismo Profissional, Com 
Responsabilidade”. Transpareça sempre mais o que é próprio do 
humano: a dignidade, a verdade, a solidariedade, a fraternidade, 
a esperança; a capacidade de transformar e sonhar. É um olhar e 
deixar ver que faz cuidar da finitude e do desejo de transcender. 
É cuidar da liberdade e descortinar horizontes. Responsabilidade, 
por crer que a pessoa humana tece relações que possibilitam a 
consumação da existência.

É “esperançador” quando homens e mulheres buscam tonificar, 
dignificar o que oferecem a outras pessoas. Homens e mulheres 
que servem com o desejo que sermos melhores e sejamos en-
contrados por palavras e imagens que, mesmo na sua crueza, nos 
remetem para a grandeza de ser com os outros e para os outros. 
É tão próprio do humano ser tocado pela verdade e pelo amor. É 
humano ter a verdade e o amor como medida, como responsabi-
lidade, como profissão ao colocar em rede energias positivas que 
libertam “a base da sociedade”. 

Administrador de Empresas com Mestrado e Doutorado em Administração Pública
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Alimenta Brasil
Em um cenário de pandemia e da provável ocorrência de 

mais uma enchente histórica dos rios da região, merece 
elogios a parceria estabelecida entre o Governo Federal e 
o Governo do Estado na execução do Programa Alimenta 
Brasil (PAB), com o objetivo de aplacar as necessidades de 
famílias em situação de vulnerabilidade social.

A parceria possibilitou, recentemente, a distribuição, pela 
Sepror, de  9 toneladas de alimentos entre 10 entidades 
socioassistenciais. Além da Sepror, o Idam, a Adaf e a ADS 
participaram da ação que proporcionou 900 quilos de alimen-
tos, entre abacaxi e macaxeira, beneficiando 4.869 pessoas.

Todas as pessoas contempladas são assistidas por enti-
dades como Associação Amazonense de Integração de Pais 
de Deficientes Mentais (Ademe), Casa da Criança, Instituto 
Solidário da Amazônia, Instituto de Inclusão Social e Cida-
dania, Abrigo Moacyr Alves, Associação de Moradores da 
Compensa, Instituto Emanuel Rei Davi, Associação Amazo-
nense de Abrigo Coração do Pai, Clube de Mães Mulheres 
Guerreiras e Restaurante Popular – Cozinhas Comunitárias.

Note-se que dentre os beneficiados pelas contribuições 
aparecem crianças deficientes cujos pais desdobram-se 
no dia a dia em busca de meios para garantirem o mínimo 
necessário à sobrevivência de suas famílias. 

Ao todo, o Programa Alimenta Brasil já atendeu mais 
de 150 mil pessoas em todo o Estado, o que torna no-
bre a iniciativa e, também, incentiva a agricultura fa-
miliar responsável pela produção dos alimentos distri-
buídos. A pandemia ainda persiste e as enchentes dos 
rios da região são sazonais. Por isso o PAB é bem-
-vindo na assistência a milhares de pessoas carentes. 

Vicio em Games: uma nova doença
Não é de hoje que se comenta sobre 

os novos hábitos da sociedade. Princi-
palmente o uso intenso de videogames e 
similares. O que antes era somente uma 
suspeita, foi chancelado pela OMS (Or-
ganização Mundial da Saúde); a partir de 
agora o vício em games, ou transtorno dos 
jogos eletrônicos, como queiram chamar, é 
considerado uma doença, tendo inclusive 
um código para nomeá-lo no CID (Código 
Internacional de Doenças).

O CID foi criado em 1893 pela OMS e se 
tornou uma das principais ferramentas 
epidemiológicas, principalmente por mos-
trar as doenças já existentes, monitorar 
incidência e a prevalência de cada uma e 
classificá-las de forma padronizada em 
código, assim, facilitando a comunicação 
entre os diferentes profissionais da saúde 
de todo o mundo. É inegável sua impor-
tância no dia a dia médico e sobretudo o 
seu poder de refletir as mudanças e os 
avanços na medicina e tecnologia. 

Por refletir essas mudanças que foi a publi-
cado no mês passado uma versão atualizada 
do código internacional de doenças e de 
acordo com o novo CID11 o vicio em games 
é definido como um padrão de dependência 
causado pelos jogos eletrônicos, caracte-
rizado pelo comportamento obsessivo em 
relação aos jogos, suprimindo qualquer outro 
interesse ou atividades que não sejam os 
games, prejudicando a saúde física e mental 
do portador do transtorno. Algo que a muito 
tempo era percebido por muitos profissionais 
de saúde de todo o mundo. 

Por acometer em sua maioria crianças e 
jovens. Pais, médicos e responsáveis têm 
se debruçado sobre essa situação. Não é de 
hoje que ocorre. O número de adolescen-
tes que utilizam os videogames, aumentou 
muito nos últimos tempos, abrindo espaço 
para situações bizarras, como indivíduos que 
passaram mais de 55 horas seguidas em uma 

única partida. Estudos indicam que as causas 
são variadas, sendo em parte, a dinâmica dos 
games o responsável. Como não existe uma 
tecla para “pausar” e alguns não tem um final 
propriamente dito, a maioria dos jogos on-line 
instiga as pessoas a passarem horas conecta-
dos cumprindo missões e ganhando prêmios, 
afinal, sem um limite, os jovens podem perder 
a noção do tempo e de prioridades, e a partir 
daí os excessos acontecem.

Apesar de situações de abuso existirem, 
é importante ter cautela. Não se pode 
confundir um jogador entusiasmado com 
um jogador viciado. O uso dos games de 
forma recreativa tem os seus benefícios, 
inclusive de apoio no controle da ansieda-
de. E por conta de todo esse problema que 
países como a China, o maior mercado de 
games do mundo, instituiu regras para o 
controle do tempo entre as crianças, sendo 
três horas por semana de uso, limitado a 
uma hora por dia, das 20h às 21h e apenas 
às sextas-feiras, fins de semana e feriados. 
No ocidente, normativas como essa ainda 
não aconteceram, cabendo aos pais e res-
ponsáveis monitorarem os jovens. Dessa 
forma recomenda-se limitar o tempo nos 
games, monitorar as atividades e colocar 
o computador ou console em ambiente 
comunitário para facilitar a supervisão. 

Com os novos hábitos da sociedade 
estamos diante da inclusão do vício em 
games na categoria de doença, de acor-
do com a OMS e o CID11. Como o publico 
mais cometido é formado por crianças 
e jovens, faz se necessário que os pais 
e responsáveis tomem as rédeas da si-
tuação e eduquem esse público a terem 
uma relação saudável com os equipa-
mentos eletrônicos. É uma questão de 
prioridades, agindo agora e criando bons 
hábitos se previnem muitas dores de 
cabeça, ou seja, o futuro e a saúde dos  
jovens agradecem.

Swammy Mitozo
Médico oftalmologista. Tem formação em Oftalmogeriatria, com especialização em Geron-
tologia e Saúde do Idoso
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Wilson Lima convoca 498 
professores para rede estadual

Centros desportivos são 
indicados para revitalização

Os professores apro-
vados no Processo 
Seletivo Simplificado  
atuarão em Manaus e 
no interior do AM

Os 498 professores apro-
vados no Processo Se-
letivo Simplificado (PSS) 
2019/2020 da Secretaria 

de Estado de Educação e Desporto 
estão sendo convocados.

Durante visita à Escola Estadual 
de Tempo Integral (EETI) Altair Se-
veriano Nunes, o governador Wil-
son Lima anunciou a convocação.

Com este chamamento, o último 
deste PSS, são 4,8 mil professo-
res contratados temporariamente 
pelo Governo do Amazonas para 
atuação na rede estadual, em Ma-
naus e no interior. 

A partir de segunda-feira (14), a 
gente começa a convocação de 498 
profissionais da área de Educação 
para o início deste ano letivo de 
2022. Então, a partir do dia 14, quem 
participou do Processo Seletivo 
começa a ser convocado

Governador do AM
Dos 498 professores convoca-

dos, 250 atuarão em escolas da ca-
pital e 248 no interior, nos ensinos 
Regular, Especial e Tecnológico.

Todas as informações sobre a 
apresentação dos profissionais, 
que inicia na segunda-feira (14), 
na sede da Secretaria de Educa-
ção (rua Waldomiro Lustoza, bairro 
Japiim), estarão disponíveis no site 
oficial da pasta, no link: www.edu-
cacao.am.gov.br.

Divulgação

Os profissionais reforçarão o corpo docente para o ano letivo que inicia nesta segunda-feira (14)

Ao todo, o Governo do Estado 
realizou 53 convocações do PSS 
2019/2020 da Secretaria de Edu-
cação, empregando mais de 4,8 mil 
professores e gerando cerca de 7 
mil empregos para profissionais da 
Educação de todo o estado.

Vacinação
Wilson Lima aproveitou a visita 

à EETI Altair Severiano Nunes para 
sensibilizar a comunidade sobre 
a importância da vacinação con-
tra a Covid-19, principalmente das 

crianças de 5 a 11 anos que retor-
nam às aulas 100% presenciais na 
próxima semana.

Para avançar com a cobertura 
vacinal deste grupo, neste sábado 
(12), cinco escolas da rede esta-
dual serão postos de vacinação. 
A medida é fruto de uma parceria 
entre o Governo do Amazonas e a 
Prefeitura de Manaus para inten-
sificar as ações de vacinação nesta 
faixa etária contra a Covid-19. Além 
destas unidades, outros 14 pontos 
estarão disponíveis.

A Secretaria de Educação vai 
transformar em pontos de vacina-
ção as Escolas Estaduais de Tempo 
Integral (EETI) Elisa Bessa Freire e 
Irmã Gabrielle Cogels, nos bairros 
Jorge Teixeira e Puraquequara, 
respectivamente.

Além delas, o Centro Educacional 
de Tempo Integral (Ceti) Dariana 
Zuleica Correa Lopes, no bairro Lago 
Azul; e as Escolas Estaduais Prof. Ruy 
Alencar, no bairro Cidade Nova, e Ju-
lia Bittencourt, no bairro Compensa, 
serão pontos de vacinação infantil.

Ao todo, dezessete reque-
rimentos já foram enviados 
pelo deputado estadual Fe-
lipe Souza (Patriota), ao go-
verno do Amazonas, entre 
2021 e este ano, solicitando 
a reforma e revitalização de 
campos, quadras, arenas e 
centros desportivos de Ma-
naus e do interior do estado.

Dentre eles, 4 (quatro) já 
foram entregues pelo go-
verno do estado, por meio 
da Secretaria de Estado 
de Infraestrutura e Região 
Metropolitana de Manaus, 
SEINFRA, com apoio da 
Fundação Amazonas de 
Alto Rendimento, FAAR, 
são eles: Arena Passarinho 
(Colônia Terra Nova); CDC 
da Compensa (Compensa); 
Arena do Monte (Monte das 
Oliveiras) e Campo do Tei-
xeirão (Jorge Teixeira).

Na tarde desta sexta-feira 
(11), o parlamentar esteve 
no Campo do Boas Novas 
(Flores) e Arena Mundo 
Novo (Conj. Mundo Novo), 
para verificar a situação de 
ambos lugares, e também 

INCENTIVO 

Câmara de Manaus já prepara 
posse de Gilmar Nascimento 

Divulgação

Divulgação

Gilmar assumirá a vaga de Sandro Maia (DEM) após cassação do vereador 

A Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM) foi notificada so-
bre a decisão do Tribunal Re-
gional Eleitoral (TRE-AM) em 
razão da perda de mandato do 
vereador Sandro Maia (DEM), 
cuja vaga deverá ser assumida 
por Gilmar Nascimento (DEM), 
que já exerceu a função em 
outras legislaturas da própria 
Casa.

O documento, entregue por 
um oficial de Justiça do TRE-
-AM, foi recebido e assinado 
pelo presidente em exercício 
da Casa Legislativa, vereador 
Wallace Oliveira (Pros).

“Hoje, a Câmara Municipal 
de Manaus está sendo noti-
ficada oficialmente, e a partir 
de agora, por meio da nossa 
Procuradoria, por meio dos 
departamentos competentes, 
vamos tomar as providências 
necessárias para a posse do 
vereador Gilmar Nascimento”, 
esclareceu o vice-presidente. 

A posse do vereador Gilmar 
Nascimento deverá ocorrer 
nos próximos dias. De acordo 
com o presidente em exercício, 

CÂMARA DE MANAUS

após o recebimento da noti-
ficação, o processo será feito 
com celeridade.

“A casa já tem um protoco-

lo de realização desse proce-
dimento, e acredito que não 
seja algo demorado”, destacou 
Wallace.

5

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |

PL quer garantir 
informação sobre 
medicamentos 

ALEAM

Para evitar que pacien-
tes se desloquem em busca 
de medicamentos de uso 
contínuo e não encontrem 
o remédio no estoque 
das unidades de saúde, o 
presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), deputado Rober-
to Cidade (PV), apresentou 
o Projeto de Lei 47/2022.

A propositura, que já está 
tramitando, visa criar um 
cadastro para que a dis-
ponibilidade dos remé-
dios seja informada via 
mensagem de celular aos 
usuários.

Segundo o deputado, há 
vários relatos de pesso-
as que se deslocam por 
grandes distâncias e não 
conseguem retirar o me-
dicamento nas unidades de 
saúde do Estado.

 “Isso é muito comum, in-
felizmente. Em alguns ca-
sos o deslocamento é feito 
de uma área rural até a sede 
do município, o que se torna 
muito caro a essas pesso-
as. O projeto é justamente 
para que o paciente seja 
informado e não dê mais 
viagem perdida. É um pro-
blema a menos para quem 
já está lutando contra uma 
doença”, destacou.

O PL prevê, ainda, que um 
representante do paciente, 
devidamente cadastrado 
junto à unidade de saúde, 
poderá ser o informado.

Regimentalmente, o PL 
ainda precisa tramitar du-
rante mais duas sessões 
ordinárias para ser enviado 
às comissões técnicas.

indicar as reformas.
“Investir no esporte, é in-

vestir na qualidade de vida 
das pessoas, é tirar do ócio 
a juventude e possibilitar à 
comunidade o acesso a lu-
gares adequados para o la-
zer e práticas esportivas. Por 
isso tenho intercedido junto 
ao governo pela revitaliza-
ção desses espaços. Alguns 
deles já foram totalmente 
reformados e estão em ple-
no funcionamento servindo 
à população. O esporte salva 
vidas e é meu dever lutar 
por melhorias nesse setor”, 
disse o parlamentar.
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Tribunal de Haia recebe 
denúncia contra Bolsonaro
O relatório será anali-
sado no TPI, que atua 
quando as cortes nacio-
nais não conseguem ou 
desejar finalizar proces-
sos criminais

O relatório final da CPI da 
Covid-19 foi enviado ao Tri-
bunal Penal Internacional 
(TPI), com sede em Haia, 

na Holanda. O presidente da CPI, 
o Senador Omar Aziz (PSD) fez o 
anúncio através de suas redes so-
ciais e comemorou o encaminha-
mento da investigação, ao declarar 
“A justiça será feita”.

“O relatório da CPI da Pandemia 
foi recebido pelo Tribunal Penal 
Internacional. Os procedimentos, 
a partir de agora, são sigilosos”, 
escreveu em uma publicação no 
twitter.

Segundo Aziz, o documento, 
protegido pela justiça, apresenta 
indícios de nove crimes cometidos 
pelo presidente Jair Messias Bol-
sonaro (PL) durante a pandemia 
no país. 

“Apresentamos indícios do co-
metimento de nove crimes pelo 
presidente Jair Bolsonaro: preva-
ricação, charlatanismo, epidemia 
com resultado de morte, infração 
a medidas sanitárias preventivas, 
emprego irregular de verba públi-
ca, incitação ao crime, falsificação 

Ao longo da história da humanidade 
educar filhos sempre foi motivo de 
preocupações, de complexas teorias, 
de modos diferentes de ação confor-
me a época, a cultura e o pensamento 
dominante ao longo do período. Aos 
pais sempre coube a obrigação de 
contribuir efetivamente com a saúde 
emocional, física, intelectual e espiri-
tual de seus descendentes.

Mais do que nunca, sabemos hoje 
que cuidar da saúde emocional dos 
filhos, tão importante quanto a saúde 
física, contribui para uma qualidade 
de vida superior aos pequenos en-
quanto criança e posteriormente em 
sua vida adulta.

Tal desenvolvimento emocional 
proporciona  às mesmas elevado 
padrão de auto estima, resiliência, 
criatividade, coragem, autocontrole, 
gratidão, paciência entre outras vir-
tudes essenciais ao perfeito equilíbrio 
físico e psicológico além de permitir 
ao indivíduo como tal ,a capacidade 
de vencer desafios, superar possíveis 
derrotas pontuais, lidar com o ge-
renciamento de suas emoções e ter 
uma vida de plena saúde com os reais 
benefícios de tal condição.

Um ponto importante a ser obser-
vado pelos pais vem a ser o incentivo 
para que seus filhos expressem seus 
sentimentos e que possam ajudá-los 
nesta identificação com o consequen-
te  ensinamento de como a criança 
deve utilizar suas habilidades para o 
enfrentamento. Como exemplo cita-
mos aqui os medos, a raiva, a solidão, 
a frustração e todos os sentimentos 
característicos desta fase da vida.

O exemplo dos adultos sempre será 
uma referência muito importante às 
crianças, ou seja, nós como pais preci-
samos ter ações saudáveis em relação 

a saúde emocional para que possa-
mos ser espelhos aos nossos filhos. 
Sendo assim, aplicar um estilo de 
vida que contemple a auto estima, o 
autocontrole, uma vida com gerencia-
mento adequado das emoções, uma 
vida com sentido e propósito em base 
de valores éticos morais e religiosos 
permite um referencial sólido para 
as crianças se estabelecerem emo-
cionalmente saudáveis.

Outro ponto não menos importante 
ao desenvolvimento emocional das 
crianças vem a ser o ensinamento de 
que os erros fazem parte do aprendi-
zado e que falhar, estar equivocado, 
não ter sempre razão em tudo faz 
parte do processo de crescimento 
pessoal, tanto na vida da criança, 
quanto na vida adulta e desta forma, 
entender que podemos ter um en-
contro saudável entre a expectativa 
e a frustração, entre o acerto e o erro 
torna-se imprescindível ao gerencia-
mento positivo de nossas emoções 
durante o processo de aprendizagem.

Sendo assim, possibilitando aos 
filhos o exemplo de ambientação 
emocional equilibrada, apoio ao lidar 
com suas emoções, identificação e 
habilidade em lidar com as mes-
mas, presença com os filhos através 
de processo de desaceleração da 
vida cotidiana, envolvimento com 
firmeza nas decisões, estímulo da 
espiritualidade e religiosidade, apoio 
à prática de atividades esportivas e 
projetos sociais, o ensino da práti-
ca contemplativa da beleza, apren-
dendo a lidar com as frustrações 
entre outras tantas ações positivas 
permite o desenvolvimento infantil 
dentro de padrões que contribuirão 
efetivamente para uma vida adulta 
feliz e equilibrada.

Prefeitura apoia projeto 
de educação para autistas

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

A realidade virtual é usada para inclusão de crianças autistas no projeto educacional 

O documento, protegido pela justiça, apresenta indícios de nove crimes cometidos pelo presidente

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal 
do Trabalho, Empreendedo-
rismo e Inovação (Semtepi), 
apoiou um projeto de rea-
lidade virtual e aumentada 
para crianças com Transtor-
no do Espectro Autista (TEA), 
nesta semana, no Casarão da 
Inovação Cassina, no Centro 
Histórico de Manaus. 

O projeto intitulado “A Rea-
lidade Virtual como estratégia 
de inclusão para o autismo” 
é desenvolvido pela startup 
Hattore Tec, que atua há mais 
de dois anos na capital. A ideia 
é promover a educação es-
pecial e tecnológica inclusiva 
4.0, a crianças autistas. Em 
apoio à iniciativa de inovação, 
a Semtepi acompanhou as ati-
vidades e já planeja novos 

eventos em parceria com a 
empresa.

“A Prefeitura de Manaus, 
via Semtepi, vem incentivan-
do e também executando em 
parceria, essas oficinas in-
clusivas, atendendo crianças 
autistas. Hoje nós estamos 
promovendo a oficina de re-
alidade virtual, fazendo com 
que elas participem, apren-
dam e mergulhem nesse mun-
do de inovação e tecnologia, 
que é algo tão importante 
nessa era que estamos viven-
do”, salientou a diretora do 
departamento de Qualifica-
ção Profissional da Semtepi, 
Rayana Pinho.

Na atividade desenvolvi-
da no Casarão da Inovação 
Cassina, participaram quatro 
crianças de 10 a 14 anos, com 

autismo. Elas aprenderam, na 
prática, a criar óculos de rea-
lidade virtual, sustentáveis. A 
proposta é expandir a iniciati-
va para mais crianças da rede 
pública de ensino.

“A Semtepi tem ajudado as 
startups a trabalhar e desen-
volver as propostas e ideias. 
Ainda neste ano, nós temos 
outros projetos de tecnologia 
no papel, que serão realizados 
junto com a Prefeitura de Ma-
naus. Nós queremos alcançar 
ainda mais crianças e mostrar 
que é possível criar equipa-
mentos inovadores de baixo 
custo. A gente só tem muito a 
agradecer a toda essa parceria 
que a secretaria está reali-
zando”, afirmou Adrio Hattori, 
professor e diretor de projetos 
da Hattori Tech.

EDUCAÇÃO
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Saúde Emocional dos Filhos

via declarado que os trabalhos 
realizados na CPI continuariam em 
andamento e todos os envolvidos 
seriam responsabilizados.  

“O trabalho que se seguiu após 
a entrega do relatório final da 
CPI continua, independente de 
recesso, feriado, dia da semana. 
Quando eu disse que, pode levar 
tempo, mas a justiça será feita, não 
estava falando da boca para fora”, 
escreveu ele em uma publicação 
no twitter, na época.

Apurações do MPF
A Procuradoria da República no 

Distrito Federal (MPF) abriu 12 
linhas de investigação indepen-
dentes para analisar conclusões 
da Comissão Parlamentar de In-
quérito da Covid-19. Dentre as 
acusações do colegiado que serão 
apuradas, uma delas diz respeito 
às ações e possíveis omissões no 
Ministério da Saúde durante a 
gestão do ex-ministro Eduardo 
Pazuello que teriam contribuído 
para o agravamento da pandemia.

Os novos segmentos de inves-
tigação são:

Ações e omissões no Ministério 
da Saúde, na gestão do ex-ministro 
Eduardo Pazuello, entre outros, 
e o agravamento da pandemia; ; 
Caso Prevent Senior; Caso Cova-
xin – Precisa; Caso VTCLog; Caso 
Davati Medical Supply; Usurpação 
de função pública por parte de 
Airton Antonio Soligo; Fake news 
e incitação ao crime;

de documentos particulares, cri-
me de responsabilidade e crimes 
contra a humanidade”, escreveu.

A CPI foi encerrada em outubro 
de 2021, e investigou as ações e 
omissões do Governo Federal e 
a destinação de verbas da União 
Estadual durante a pandemia. O 
relatório será analisado no TPI, 
que atua quando as cortes nacio-

nais não conseguem ou desejar 
finalizar processos criminais. O 
órgão costuma aceitar julgamen-
tos de crimes internacionais, de 
nível grave.

Nacionalmente, os resultados 
da CPI seguem sob investigação 
no Ministério Público Federal, 
de acordo com uma nota divul-
gada pela Procuradoria-Geral 

da República (PGR) na última  
terça-feira (8).

“Os resultados da CPI seguem 
o devido processo legal, com o 
Ministério Público atuando junta-
mente com cada um dos relatores, 
ministros do STF, cujas diligências 
investigativas vêm sendo realiza-
das, nos termos da lei”, salientou.

Anteriormente, Omar Aziz já ha-
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Luta centenária: o movimento 
separatista resiste no Pará 

O senador Plínio Valério 
(PSDB) é um dos 
parlamentares que defende 
a realização de plebiscito 
para que a população vote 
sobre a criação do Estado 
de Tapajós 

Durante a volta dos traba-
lhos legislativos de 2022, 
o Senador Plínio Valério 
(PDSB) concedeu uma en-

trevista a um jornal local, onde 
defendeu a cobrança da apro-
vação do plebiscito que pede a 
viabilidade da divisão do Estado 
do Pará. Em conversa com o portal 
Em Tempo, Plínio afirmou que a 
criação do direito de se realizar 
um plebiscito é uma forma de 
garantir a escolha da população.

“Como Senador da República 
e relator do projeto do Senador 
Siqueira Campos, que cria a possi-
bilidade de se fazer um plebiscito. 
Sou um defensor da liberdade, 
dos desejos, das lutas e o povo 
luta há 170 anos por isso. Então 
o meu parecer é dando o direito 
de que os paraenses realizem 
um plebiscito para decidir se eles 
querem isso”, afirmou.

A luta dos municípios a oeste 
do Pará em prol da criação do Es-
tado de Tapajós já ultrapassa 170 
anos. O projeto prevê a formação 
de uma nova unidade federativa, 
que será composta por cerca de 
20 municípios e seria formado por 
uma população de 2 milhões de 
habitantes.

A principal justificativa para a 
nova distribuição do território é 
que possuem independência fi-
nanceira da capital Belém, tendo 
em vista que a principal fonte é a 
exploração de recursos minerais 
e agronegócio.

A Proposta separatista surgiu 
em 1880, organizada pelo ma-
jor Augusto Fausto de Sousa, 
que elaborou um mapa chama-
do “Império do Brasil Dividido 
em 40 Províncias”. Após 131 anos 
(em 2011), foi realizado o primei-
ro plebiscito, onde a população 
foi consultada acerca da divisão 

DIVULGAÇÃO

A luta dos municípios a oeste do Pará em prol da criação do Estado de Tapajós já ultrapassa 170 anos

O projeto prevê a 
formação de uma 
nova unidade fe-
derativa, que será 
composta por cer-
ca de 20 municípios

territorial.
Na época, 66,08% dos votantes 

válidos (cerca de 2.344.654 votos) 
foram contra a criação do Estado 
de Tapajós. Os votos a favor da 
nova organização somaram cer-
ca de 33,92% (1.203.574 votos). 
Apesar do resultado “negativo”, 
o debate não foi encerrado.

Em 2019, um projeto no Senado 
que pede realização de nova con-
sulta pública acerca da formação 
do Tapajós iniciou tramitação. O 
Senador Plínio deu parecer favo-
rável para o pleito, a fim de formar 
um novo plebiscito.

“A separação vai depender deles 
(paraenses). Então você vai ter 
os 23 municípios, contra, prin-
cipalmente a região metropoli-
tana, governo do Estado e toda 
a máquina, caso seja aprovado 

o plebiscito. Estou concedendo 
o direito de uma realização de 
plebiscito. O direito do sim e do 
não”, disse.

O projeto que se organiza na di-
visão do território paraense é um 
exemplo de um ideal conhecido 
como “Movimento Separatista”. 
A principal motivação de apoia-
dores do tema é a independência 
territorial, baseada no conceito 
de autodeterminação da popula-
ção, seja por motivos econômicos, 
religiosos ou culturais.

Apesar de apoiar a formação de 
um plebiscito que vise à votação 
da possível criação do Tapajós 
por divisão territorial, o Senador 
Plínio afirma que o caso do Estado 
não pode ser classificado como 
movimento separatista.

“Não classifico como movimen-

to separatista no Brasil o fato de 
23 municípios buscarem autono-
mia. Também não sou defensor 
de separatismo, longe de mim 
isso”, afirmou.

Movimentos separatistas
O movimento separatista é um 

ideal de autodeterminação onde 
certa população entra em con-
cordância política, visando à liber-
dade e independência territorial 
de onde vivem. Um exemplo da 
aplicação do movimento, pode ser 
observado na Escócia, onde, em 
2014, foi realizado um plebiscito 
para a separação da unidade do 
Reino Unido.

Em maio de 2021, foi realizada 
uma eleição parlamentar que vo-
tou a favor da decisão de buscar 
um novo referendo de indepen-

dência, onde irá ser decidido a 
permanência ou não do país no 
Reino Unido. A decisão foi divul-
gada pela primeira ministra esco-
cesa, Nicola Sturgeon, a qual afir-
mou “O futuro da Escócia precisa 
estar nas mãos dos escoceses”.

Exemplos nacionais
No Brasil, movimentos sepa-

ratistas são observados desde o 
período colonial: a busca por in-
dependência se organizava com 
base na violência (armamentis-
ta). Historicamente no país, or-
ganizações como os ocorridos 
em São Paulo com a Revolução 
Constitucionalista (1932) e no Rio 
Grande do Sul, com a Revolução 
Farroupilha (1835-1845), são um 
exemplo de como se organizava 
o movimento antigamente.

Na atualidade, com organização 
democrática, os movimentos de 
ideais independentes no país são 
organizados de maneira indepen-
dente. Um trecho da Constituição 
de 1988 afirma que “o Brasil é uma 
República Federativa, constituída 
sob o regime representativo, pela 
união indissolúvel dos Estados, do 
Distrito Federal e dos Territórios”.

Apesar disso, no país ainda po-
dem ser observadas organizações 
que defendem a separação terri-
torial. Em sua maioria, são obser-
vados em fóruns na internet, as 
quais podem contar com muitos 
apoiadores.

Um exemplo de um grupo se-
paratista na atualidade é o mo-
vimento “Espírito Santo é o meu 
País”, o qual defende a separação 
do estado do resto do país. O grupo 
já chegou a criar uma consulta 
popular para coletar a opinião da 
população capixaba. O fundador 
do movimento, o publicitário Guga 
Lima, já chegou a afirmar que o 
Estado possui autonomia para a 
separação.  

“Hoje somos obrigados a tragar 
a cultura carioca ou baiana como 
se fosse a nossa. Nós temos a 
nossa própria cultura. As danças, 
as manifestações culturais deles 
não nos representam.

E a ONU defende o princípio da 
autodeterminação dos povos, o 
que legitima nosso movimento”, 
disse. 
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Emenda de Alessandra Campêlo
beneficiará bairro em Itacoatiara 
A reforma do Centro 
Recreativo no Bairro 
Jauary vai reforçar o 
esporte local

O 
trabalho em prol de Itaco-
atiara é uma das marcas 
do mandato da deputada 
estadual licenciada Ales-

sandra Campêlo (MDB). O municí-
pio, localizado a 176 quilômetros de 
Manaus, vai reforçar o esporte local 
com a reforma do Centro Recrea-
tivo do Bairro do Jauary, localizado 
na Rua Pompílio Marques.

A obra é fruto de emenda parla-
mentar de autoria de Alessandra, 
no valor de R$ 79. 746,97. O recurso 
vai garantir serviços como a refor-
ma do piso da quadra de esporte, 
traves e redes, além da construção 
de espaço para passeio no local 
também conhecido como ‘Centrão 
do Jauary’.

Segundo o gerente de projetos 
do espaço, Márcio Franco, a re-
vitalização vai dar vida à quadra, 
garantindo que o esporte exerça o 
papel de agente de oportunidade 
e transformação na vida de quem 
o pratica. Ele também destacou a 
parceria com a parlamentar, consi-
derada essencial para a realização 
da reforma. 

“Foram longos 18 anos sem aces-
so ao esporte de quadra no Centrão 

DIVULGAÇÃO

O recurso vai garantir serviços como a reforma do piso da quadra de esporte, traves e redes
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do Jauary e agora temos a certeza 
de que voltaremos a garantir mais 
oportunidades às crianças, jovens e 
adultos aqui em Itacoatiara. Isso é 
fruto da nossa luta e parceira com 
a deputada Alessandra Campêlo, 
que sempre apoiou e incentivou as 
ações do Centro. Também agrade-
ço ao governador Wilson Lima que, 

junto à deputada, tem atuado em  
prol do esporte no interior do es-
tado”, disse.

Alessandra Campêlo, que já foi ti-
tular da antiga Secretaria de Estado 
da Juventude, Esporte e Lazer (Se-
jel), atual Fundação Amazonas de 
Alto Rendimento (Faar), reforçou a 
importância do esporte principal-

mente como agente de mudança.
“Sou uma grande apoiadora do 

esporte em nosso estado. Muito 
além de fazer bem à saúde, o es-
porte também gera oportunidades 
e transforma a vida das pessoas. 
Contribuir nessa mudança é mo-
tivo de muito orgulho para mim. 
Tenho certeza de que a reforma 

vai melhorar a vida dessas pessoas. 
Contem comigo”, afirmou.

Ações em infraestrutura
Ainda nesta semana, a deputa-

da garantiu a construção da Feira 
Coberta de Beruri. A parlamentar 
destinou emenda de R$ 251.659,13 
para a obra, que fortalecerá o setor 
primário no município. 

A primeira etapa da construção 
da feira deve ser concluída em até 
90 dias. A estrutura é um convênio 
entre a prefeitura de Beruri e o 
Governo do Amazonas por meio da 
Secretaria de Estado da Produção 
Rural (Sepror) e resultado de ar-
ticulação entre a parlamentar e o 
vereador Natan Saldanha, sua voz  
no município.

“É uma grande parceira do municí-
pio. O carinho e o compromisso que 
a deputada tem por Beruri são vistos 
em gestos como esse. Mais que ter 
uma estrutura para o comércio, essa 
feira vai ajudar no escoamento da 
produção feita aqui, beneficiando 
pelo menos 100 famílias que vivem 
do setor primário. Só temos a agra-
decer”, disse o vereador. 

Alessandra Campêlo é a parla-
mentar que mais beneficiou Beruri 
nos últimos anos, com a indicação 
de investimentos que fortaleceram 
segmentos diversos, como saúde, 
assistência social, saneamento bá-
sico, recuperação da infraestrutura 
viária, setor primário e esporte.
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Estudantes terão gratuidade no 
transporte coletivo em fevereiro
Medida vale para alunos 
da rede pública e visa 
oferecer mais tempo 
para o cadastro e atu-
alização dos dados no 
sistema do passe livre

O transporte coletivo será 
gratuito para os estudan-
tes dos ensinos infantil, a 
partir dos 5 anos, funda-

mental e médio da rede pública, 
durante o mês de fevereiro.

Com a programação do início do 
período letivo presencial na próxi-
ma segunda-feira (14), o Governo 
do Amazonas e a Prefeitura de 
Manaus decidiram, nesta sexta-
-feira (12), autorizar a gratuidade. 
A medida visa oferecer mais tempo 
para o cadastro e atualização dos 
dados dos alunos no sistema de bi-
lhetagem do passe livre estudantil.

“Todo aluno que já está com o 
cadastro aprovado no sistema de 
bilhetagem eletrônica da rede mu-
nicipal e estadual terá o direito à 
gratuidade independentemente se 
o estudante mora distante a um qui-
lômetro ou não da escola. Devido aos 
ajustes, que estão sendo atualizados 
no sistema de georreferenciamento, 
que informa o local da residência do 
aluno e a escola que ele estuda, o 
prefeito David Almeida, em conjunto 
com o governo do Estado, deter-
minou que neste mês de fevereiro 
seja liberada a gratuidade aos estu-
dantes já cadastrados e que moram 
próximo a escola ou não”, disse o 
diretor-presidente do IMMU, Paulo 
Henrique Martins.

Segundo Paulo Henrique, o pro-
grama de georreferenciamento 

JOÃO VIANA/SEMCOM

Decisão aconteceu em reunião entre Prefeitura de Manaus e Governo do Estado, na sede do Executivo municipal, no bairro Compensa, Zona Oeste da capital amazonense

que verifica a distância entre a 
moradia e a escola do aluno infor-
mado durante o preenchimento 
do cadastro no site estudantes.
manaus.am.gov.br foi atualizado e 
ajustado para que de fato o alu-
no tenha direito ao benefício da 
gratuidade no transporte coletivo.

“A gente precisa deixar claro 
que os alunos que têm direito à 
gratuidade são aqueles que mo-
ram a mais de 1 quilômetro da 
escola, mas essa distância não 
pode ser em linha reta e sim pelo 
trajeto que o aluno caminha até 
a escola. Essa é a checagem que 
está sendo aperfeiçoada no pro-
grama de georreferenciamento. 

Por esse motivo, o prefeito David 
Almeida pediu a garantia que a 
avaliação do programa estivesse 
atualizada e não prejudicasse os 
estudantes“, finalizou Paulo.

Cadastro
Os estudantes que estão com 

problemas no cadastro, devem 
procurar a escola na qual estão 
matriculados e atualizar os da-
dos para que sejam enviados ao 
Sindicato das Empresas de Trans-
porte de Passageiros do Estado 
do Amazonas (Sinetram), para que 
o benefício da gratuidade esteja 
disponível a esses alunos.

“Os alunos que ainda estão com 

pendências, principalmente o Có-
digo de Endereçamento Postal 
(CEP) da residência e o CPF, preci-
sam atualizar o mais breve possível. 
Caso não seja realizada a atuali-
zação, o aluno não terá acesso ao 
benefício da gratuidade”, informou 
a chefe da Divisão de Atendimento 
Social do IMMU, Jamily Campelo.

Retorno das aulas
As aulas 100% presenciais da 

rede pública estadual retornam, 
nesta segunda-feira (14/02), com 
algumas novidades. Uma delas é 
o Novo Ensino Médio (NEM), uma 
alteração na grade curricular ga-
rantindo aos estudantes a opção 

por uma formação técnica e pro-
fissionalizante. O NEM foi aprova-
do pelo Congresso Nacional em 
2017 e, no passado, já havia sido 
implantado, de maneira piloto, em 
algumas escolas da rede estadual. 
 A reformulação do Ensino Médio 
começará de forma progressiva. A 
1ª série do Ensino Médio vai passar 
por alterações neste ano e, em 2023, 
será a vez da 2ª série. A inclusão da 
3ª e última série ocorrerá em 2024.

Uma das principais mudanças com 
o NEM diz respeito ao tempo mínimo 
do estudante na escola. Antes, o alu-
no ficava cerca de 800 horas anuais 
nas unidades de ensino, agora, essa 
carga horária é de mil horas.

Ruas do Cidade de Deus recebem 
obras de pavimentação em Manaus

Casal é preso por estrangular 
mulher no Centro de Manaus

DIVULGAÇÃO/SEMED

Uma equipe com 30 homens realiza os trabalhos

“Há anos a gente pedia melho-
ria, esperando que alguém olhas-
se por nós”. Foi com essa frase 
que Ângela dos Santos destacou 
a importância da pavimentação 
de ruas do bairro Cidade de Deus. 
Nesta sexta-feira (11), equipes da 
Prefeitura de Manaus, por meio 
da Secretaria Municipal de In-
fraestrutura (Seminf), estiveram 
nas ruas Santa Rita e Portuguesa, 
no bairro que fica na Zona Norte 
de Manaus.

Na rua Santa Rita, são aplicadas 
40 toneladas de asfalto ao longo 
de 100 metros da via. Na rua Portu-
guesa, o recapeamento será feito 
em 500 metros da via. Uma equipe 
com 30 homens realiza os traba-
lhos utilizando rolos compactado-
res, retroescavadeiras, caçambas 
e máquinas de fresagem.

O engenheiro Wankson Enio 
destaca que a obra foi determi-
nada pelo prefeito David Almei-
da e pelo vice-prefeito e titular 
da Seminf, Marcos Rotta, nessas 
vias, que estavam completamente 
deterioradas e há anos sem ne-
nhum tipo de manutenção. Elas 

INFRAESTRUTURA CRIME

fazem parte do pacote de obras 
da Prefeitura de Manaus que visa 
recapear 10 mil ruas na capital.

“Aqui nessas ruas do bairro Cida-
de de Deus, o tráfego de veículos 
já estava comprometido, por isso 
atuamos de forma emergencial. 
Fizemos o levantamento dos ser-
viços, retiramos todo o antigo as-
falto deteriorado, preparamos a 
base, para em seguida lançar a 
emulsão e a massa asfáltica, em 
um serviço de recapeamento que 
vai devolver a trafegabilidade a 

essas vias, com asfalto de quali-
dade”, afirmou Wankson.

A dona de casa Ângela dos San-
tos, 57, moradora do bairro, diz que 
há anos o asfalto era esperado. “A 
situação na nossa rua era muito 
precária, porque ela estava cheia 
de buracos. Há anos a gente pedia 
melhoria, esperando que alguém 
olhasse por nós. Eu já tinha até 
desistido, e quase nem acreditei 
quando vi o pessoal da prefeitura 
aqui trazendo esse asfalto”, con-
cluiu a moradora.

A dupla Parla Campos de Oli-
veira, 39, e Paulo Palheta da Silva, 
34, foram presos por envolvimen-
to no homicídio de Diany Caval-
cante da Silva. A vítima foi estran-
gulada com um fio elétrico dentro 
de um carro no bairro Centro, na 
Zona Sul de Manaus, sexta-feira 
(4) da semana passada.

De acordo com o delegado Ri-
cardo Cunha, titular da Delegacia 
Especializada em Homicídios e 
Sequestros (DEHS), o crime ocor-
reu durante a madrugada da-
quele dia.

A vítima e os suspeitos esta-
vam consumindo entorpecentes 
dentro de um carro abandonado, 
mas acabaram discutindo e Diany 
acabou sendo assassinada.

“As câmeras de segurança 
da área registraram a saída do 
casal do veículo e isso ajudou 
bastante nas investigações para 
que chegássemos até a identifi-
cação deles. O homem foi preso 
na casa de familiares no bairro São 
José Operário, na Zona Leste, e a 
mulher foi encontrada vagando 

pelas ruas da cidade”, explicou 
o delegado.

A autoridade policial informou, 
ainda, que a dupla confessou o 
crime e relatou que mataram a 
vítima por conta de furto de um 
dos bancos do carro, que era 
usado para o consumo de drogas..

Parla e Paulo foram encami-
nhados ao prédio da especiali-
zada e, após os procedimentos 
cabíveis, encaminhados à Central 
de Recebimento e Triagem (CRT), 
no km 8 da rodovia federal BR-
174, onde irão ficar à disposição 
da Justiça.

Outras prisões
Paulo Sérgio de Sá Gonçalves e 

Taylon Pens da Silva foram presos 
por roubarem uma família de turis-
tas no Centro de Manaus, O crime 
acontedeu no último sábado (5). 

Segundo o delegado Marce-
lo Martins, a dupla fazia parte 
de uma quadrilha que realizava 
roubos no Centro . Na operação, 
uma joalheria foi alvo de ordem 
de busca e apreensão, onde fo-
ram identificados vários objetos 
sem procedência.
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Início de fevereiro já registra 
89,4% das mortes em janeiro

CATARINA SAMPAIO/FVS

Ações de vacinação têm sido incentivadas na capital amazonense para que os números de imunizados avancem

   Gabriela Brasil

No terceiro ano da pandemia, 
o Amazonas apresenta um au-
mento no número de óbitos por 
Covid-19 de janeiro para fevereiro. 
Mesmo com esse salto na quanti-

dade de mortes sendo alarmante, 
o especialista epidemiologista da 
Fiocruz-Amazônia, Jesem Orella-
na, explica que a subnotificação 
epistemológica da pandemia na 
região esconde um número de 
vítimas e de casos ainda maior.

Durante o mês de janeiro de 
2022, o Amazonas registrou 114 
óbitos pela Covid-19, conforme os 
dados do Boletim Epidemiológico 
da Fundação de Vigilância Sani-
tária Dra. Rosemary Costa Pinto 
(FVS-RCP).

COVID-19

Já em fevereiro, nos primeiros 
dez dias, cerca de 102 pessoas 
foram vítimas da doença em todo 
o estado, o que representa 89,4% 
do número de óbitos que ocor-
reram no mês inteiro de janeiro, 
sendo o dia 2 de fevereiro a data 
em que foi registrado o maior 
número de mortes em um único 
dia pelo novo coronavírus desde 
28 de maio de 2021.

Conforme o epidemiologista, 
apesar dos dados indicarem que 
há um crescimento de óbitos 
pela Covid-19 entre os meses de 
janeiro e fevereiro, o problema 
pode ser ainda mais grave. Isso 
porque há uma defasagem de 
dados que pode ser vista ao se 
comparar os números de óbitos 
apresentados pelo Ministério da 
Saúde, por meio do Datasus, e os 
registrados pela FVS-AM.

Subnotificação
Segundo os dados do Datasus 

publicados no dia 25 de janeiro 
de 2022, cerca de 49 mortes 
foram confirmadas por Covid-19 
na capital amazonense, entre os 
dias 11 e 24 de janeiro. Enquanto 
que no mesmo dia 25 de janeiro, 
a FVS contabilizou 36 mortes 
pela doença.

“Este tipo de erro é recorren-
te e acaba mascarando a real 
situação sanitária, pois puxa 
sistematicamente para baixo os 

indicadores epidêmicos, dando 
uma visão distorcida da epidemia 
ou mostrando-a sempre menos 
agressiva do que de fato é. Foi 
assim em 2020 e em 2021 e se-
gue igual em 2022, apesar das 
trágicas disseminações virais e 
milhares de mortes evitáveis”, 
diz o epidemiologista.

A disponibilização de dados 
atrasados sobre a taxa de mor-
talidade pela Covid-19 tem por 
consequência a tomada de deci-
sões ruins e defasadas em rela-
ção ao combate contra a pande-
mia, segundo o epidemiologista 
Jesem Orellana.  

Segundo o epidemiologista, o 
aumento de óbitos por Covid-19 
que inicia no fim de janeiro e 
prossegue em fevereiro de 2022, 
além do explosivo número de 
internados nos hospitais, são 
resultados da alta dissemina-
ção viral no fim de 2021 e nas 
primeiras semanas de janeiro de 
2022. Além disso, ele ressalta 
que o número de óbitos é um 
indicador lento sobre o anda-
mento da pandemia.

“Infelizmente, é parte da histó-
ria natural da Covid-19, primeiro 
a infecção, depois os primeiros 
sintomas e eventual agravamen-
to ou morte e, é por isso, que 
o indicador de mortalidade é 
considerado como sinal tardio 
da circulação viral, finaliza.
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Nova denúncia na CPI contra 
Presidente da CPI, o de-
putado estadual Sinésio 
Campos (PT), relatou que 
a empresa está colocan-
do à venda prédios que 
pertencem a prefeituras

Carlos Araújo

Mais uma denúncia con-
tra a concessionária 
Amazonas Energia 
ocorreu nesta quarta-

-feira (9), durante sessão ple-
nária da Assembleia Legislativa 
do Estado do Amazonas (Aleam). 
Na ocasião, o presidente da Co-
missão Parlamentar de Inquérito 
(CPI) que investiga a empresa, o 
deputado estadual Sinésio Cam-
pos (PT), usou a Tribuna para rela-
tar que a empresa está colocando 
à venda prédios que pertencem 
a prefeituras municipais. 

De acordo com o parlamentar, 
a concessionária está “se des-
fazendo do patrimônio que é do 
povo brasileiro”. A denúncia tam-
bém foi recebida pelo deputado 
estadual Adjuto Afonso (PDT), 
por meio do prefeito de Lábrea, 
Gean Barros (MDB). Na avaliação 
dos parlamentares, os prédios da 
concessionária, quando era esta-
tal, levando o nome de Companhia 
Energética do Amazonas (Ceam), 
estão colocados à venda, quando 
deveriam ser devolvidos às pre-
feituras municipais.

Ações da CPI
“Quando a empresa é privati-

zada, ela tem obrigações. É uma 
concessão pública, uma permis-
são. Ou seja, o Estado brasileiro 
tem o controle dessa situação por 
ser um serviço essencial. Estamos 
acompanhando esse desmonte 
que foi vendido. Na verdade, foi 
uma concessão de prefeituras 
para a empresa, de um órgão 
público para outro órgão para se 
instalar no município. Não é um 
patrimônio da própria empresa. 
Foi uma concessão. O caso de 
Lábrea foi passado em forma de 
concessão para essa empresa. 
Então, a Amazonas Energia está 
saqueando a população com uma 

DIVULGAÇÃO

Presidente da CPI, Sinésio Campos (PT), garante que os parlamentares não irão descansar até apurar todas as suspeitas de irregularidades

lise. Com isso vamos identificar 
uma coisa categórica: quem furta 
energia e quem está roubando a 
população? Esses 11 mil novos me-
didores que implantaram, nós já 
requisitamos ao Ipem, desde o dia 
8, para fazer análise. Queremos 
saber o real motivo da empresa 
ter comprado esses novos medi-
dores. A troca de medidores sem 
o consentimento da população e 
da forma como foi feita é ilegal”, 
explica o presidente da CPI. 

Sobre as derrotas sofridas pela 
Amazonas Energia na Justiça, pe-
dindo para voltar com a instalação 
de seu novo Sistema de Medição 
Centralizada (SMC), até então in-
terrompida judicialmente, o par-
lamentar comemora. 

“Essa empresa já pode até pedir 
música do ‘Fantástico’, já perdeu 
três. Primeiro, quando tentou 
barrar a CPI com uma liminar, 
que foi rejeitada pelo Tribunal de 
Justiça, depois com a suspensão 
de novos medidores e por último 
quando o presidente do TJ-AM 
(Desembargador Domingos Jorge 
Chalub) determinou a manuten-
ção da suspensão. Essa empresa 
que não respeita as leis, ainda 
buscou justiça de forma vergo-
nhosa”, finaliza.

Suspensão
O presidente do Tribunal de 

Justiça do Amazonas (TJAM), 
desembargador Domingos Jorge 
Chalub Pereira, negou o pedido 
feito pela concessionária Ama-
zonas Distribuidora de Energia S. 
A. para suspender os efeitos de 
liminar de 1.ª Grau, que determi-
nou a suspensão da implantação 
do novo Sistema de Medição Cen-
tralizada e de cobrança das medi-
ções já efetivadas por esse novo 
sistema, sob pena de multa. A 
reportagem do Jornal Em Tempo 
entrou em contato com a empresa 
Amazonas Energia para publica-
ção de posicionamento sobre a 
denúncia feita na Aleam, mas até 
o fechamento desta matéria não 
obteve resposta.

tarifa elevada. Está vendendo pa-
trimônio que, na verdade, é pú-
blico. Antes que essas coisas se 
concluam, serão objetos da CPI”, 
explica Sinésio Campos. 

O presidente da CPI também 
garante que os parlamentares 
que compõem a comissão não 
irão descansar até apurar todas as 
suspeitas de irregularidades. Ele 
disse ainda que novos capítulos 
prometem vir à tona. 

“CPI é algo que a gente sabe 
como começa e não sabe como 
termina. Essas denúncias estão 
chegando e, tenho certeza, que 
ainda teremos muitas surpresas e 

elementos para indiciar, cada vez 
mais, uma empresa que presta 
um desserviço para a população”, 
afirma o deputado.

Apuração
A CPI também está acompa-

nhando o trabalho do Instituto 
de Pesos e Medidas do Amazonas 
(Ipem), que aguarda o término do 
prazo de 21 dias, a partir da ins-
talação de medidores padrão do 
órgão, em alguns locais da cidade 
onde anteriormente a concessio-
nária havia instalado um outro 
Sistema de Medição Centralizada, 
alvo de muita reclamação por par-

te da população. Com o resultado, 
será possível fazer um compara-
tivo se o consumo do sistema da 
Amazonas Energia ‘bate’ com os 
medidores do Ipem. 

“Estamos ouvindo a sociedade, 
identificando os abusos, os des-
mandos e o desrespeito com a 
população. Para isso, só tem uma 
forma. É pegar na fonte. Os tes-
temunhos desses abusos (valores 
de contas de energia elétrica), são 
relatados pelos clientes. Até essa 
retirada de medidores sem o con-
sentimento das pessoas, estamos 
investigando, requisitando tudo 
ao Ipem, acompanhando a aná-

Amazonas Energia
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Homicídios crescem no Amazonas
em 2021, mas prisões aumentam 

Números levantados 
neste especial de Em 
Tempo evidenciam um 
aumento da crimina-
lidade. Governo tem 
reagido com investi-
mentos na segurança

O ano de 2021 foi negativo 
para a segurança pública 
de Manaus. A capital ama-
zonense bateu recordes no 

número de homicídios em compa-
ração aos dois anos anteriores. Fo-
ram registrados 1.072 casos, entre 
os meses de janeiro a dezembro, de 
acordo com dados da Secretaria de 
Estado de Segurança Pública (SSP).

São 415 mortes a mais em com-
paração com o ano de 2020, que 
registrou 657 homicídios. Quando 
a comparação de assassinatos co-
metidos é com o ano de 2019, que 
atingiu o número de 839 casos, 
os números superaram em 233. 
Olhando mais detalhadamente 
para os números de 2021, os me-
ses mais violentos foram setem-
bro, novembro e dezembro, que 
registraram 101, 114 e 106 mortes, 
respectivamente. 

O interior do Amazonas não ficou 
para trás nos índices de violência, 
atingindo 415 casos, superando o 
ano de 2020, com 297, e 2019, com 
176. Um município que se destacou 
pelo aumento expressivo de assas-
sinatos foi Iranduba (distante 30 
quilômetros de Manaus), que saltou 
de 18 homicídios, em 2019, para en-
cerrar 2021 com mais de 50 casos.

Medo
Tanto em Manaus, quanto no 

interior do Estado, os números as-
sustam a população. Sobretudo, os 
moradores de comunidades mais 
carentes. Na Zona Leste da capital, 
no bairro Jorge Teixeira, um dos 
mais castigados pela criminalidade, 
a aposentada Suely Castro, 72, se 
diz desolada com uma cidade que 
afirma não conhecer mais.

“Há 40 anos era uma coisa. Agora, 
outra. Não tinha isso de mata-
rem ‘por esporte’. Agora, pegam 
alguém que não gostam, torturam 
da pior forma, matam, esquartejam 
e jogam em uma sacola. Aqui, já vi 
casos assim e me sinto com medo 
por meus filhos, que trabalham e 
chegam tarde, e por meus netos, 
que estudam de noite. Eu estou 

ACERVO/SSP-AM

A principal motivação de homicídios em Manaus tem sido as famosas guerras pelo tráfico de drogas. Os destaques são para as zonas Norte e Leste, de acordo com a DEHS

desconhecendo essa cidade, quan-
do se fala de violência”, lamenta.

Enquanto as gerações mais ex-
perientes lamentam pela perda de 
tantas vidas, quem chegou ‘agora’ 
também afirma não sentir segu-
rança. O autônomo Carlos Paiva, 
19, trabalha e estuda no Centro de 
Manaus. A volta para casa, após 
jornada de trabalho e os estudos, 
ao bairro São José I, também Zona 
Leste da cidade, reacendem o medo 
de assaltos nas linhas de ônibus.

“Quando eu estou dentro do 014 
(linha de ônibus), fico bem aten-
to com medo de assaltos. Tantos 
casos de pessoas que são mortas 
dentro de ônibus”, explica.

Maria da Silva, 40, é comerciante 
e tem um pequeno lanche na Av. 
Carvalho Leal, no bairro Cachoeiri-
nha, Zona Sul da capital. É com pesar 
que ela lembra de um homicídio 
que tirou sua paz, perto de um dos 
prédios da Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA), no ano passado.

“Parece que o cara veio tirar 
a tornozeleira eletrônica aqui na 
Seap (Secretaria de Estado de Ad-
ministração Penitenciária), tem um 
escritório ou algo assim aqui per-
to para monitorar os presos que 
saem em regime semiaberto. Eu 
tinha fechado o lanche e estava a 
caminho da parada, quando vi uns 
caras de moto fugindo, depois de 
executarem o rapaz a balas. Fiquei 
horrorizada, apavorada. Subiram 
na moto e se mandaram. As pes-
soas fingem que não veem nada, 
porque ninguém vai arriscar sua 
vida, e fica por isso mesmo. Des-
de esse dia, fiquei traumatizada”, 

desabafou Maria.

Combate ao crime
Por outro lado, de acordo com 

a Delegacia Especializada em Ho-
micídios e Sequestros (DEHS), da 
Polícia Civil do Amazonas, houve 
um aumento de 10,50% em prisões 
e 20,61% no número de inquéri-
tos policiais (IP’s) encaminhados 
à Justiça pelo crime de homicídio, 
quando comparados aos números 
de 2020. Os dados foram disponi-
bilizados no site oficial da unidade. 

As informações divulgadas pela 
DEHS também mostram que, na 
Divisão de Recebimento, Análise e 
Distribuição de Inquéritos (DRAD) 
da PC-AM, foram 326 prisões em 
2021. Destas, 148 realizadas na ca-
pital e 178 no interior do Amazo-
nas, demonstrando o empenho da 
polícia, que no ano anterior havia 
realizado 295 prisões.

Em relação ao número de inqué-
ritos policiais, em 2021 também 
houve um aumento. Foram 708, 
sendo 504 efetivados pela DEHS e 
167 pelas delegacias do interior. O 
número supera 2020, que registrou 
587. De acordo com o delegado 
Ricardo Cunha, titular da DEHS, as 
equipes policiais tem intensificado 
suas ações, diariamente, na eluci-
dação dos homicídios.

“A Polícia Civil como um todo está 
empenhada para solucionar esses 
crimes. As equipes unem esforços 
para chegar à autoria e dar uma 
resposta positiva à população, por 
isso estamos nas ruas. E esse saldo 
de prisões mostram um trabalho 
efetivo que vem sendo realizado 

pela instituição”, afirma Cunha.

A guerra do tráfico
Enquanto a DEHS corre para elu-

cidar os casos, outra informação 
aponta que a principal motivação de 
homicídios em Manaus tem sido as 
famosas guerras pelo tráfico de dro-
gas, encabeçadas por facções que 
disputam o poder em várias zonas 
da cidade. Os destaques são para as 
zonas Norte e Leste, de acordo com 
as informações da DEHS. 

“São as que mais registram ca-
sos de homicídios, pelo fato das 
organizações comandarem essas 
áreas e pelo fato de serem áreas 
mais carentes, o que acaba dando 
abertura para que o crime tenha 
domínio”, explica Ricardo Cunha.

Na maioria das vezes, ainda de 
acordo com o delegado Ricardo 
Cunha, os mandantes dos homicí-
dios são chefes de organizações cri-
minosas, dotados de grande poder 
aquisitivo, que contratam terceiros 
para executar os desafetos.

Prisões marcantes em 2021
Dentre as prisões de assassinos 

em Manaus que mais marcaram o 
ano de 2021, está a de Deyves de 
Jesus Ramos, 19, apontado como 
um dos maiores pistoleiros de uma 
organização criminosa que atua no 
Amazonas. O indivíduo foi preso 
no dia 3 de novembro, depois que 
a DEHS deflagrou a Operação ‘Die 
Defunctorum’.

No dia 8 de novembro, ocorreu a 
prisão de Diego da Silva e Silva, 29, 
conhecido como ‘Shrek’. Ele esteve 
envolvido no duplo homicídio dos 

DIEGO PERES/SECOM

No final de janeiro deste ano, o governador Wilson Lima entregou 65 viaturas, 30 motos e armamentos para a segurança pública
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gêmeos Rômulo Paulo Cabral e 
Rodrigo Paulo Cabral.

Outra prisão que repercutiu na 
capital, e aconteceu no dia 22 do 
mesmo mês, foi a de Silas Fer-
reira da Silva, 26, pela autoria da 
execução do sargento do Exército 
Brasileiro (EB) Lucas Ramon Gui-
marães, 29, no dia 1º de setem-
bro, no bairro Praça 14 de Janeiro, 
Zona sul de Manaus. O caso ficou 
conhecido pelo envolvimento do 
sargento com Jordana Azevedo 
Freire, mulher de Joabson Agos-
tinho Gomes, proprietário da rede 
de supermercados Vitória - o casal 
também foi preso nesta semana. 

Investimentos
Com o aumento de homicídios e 

da criminalidade, investimentos em 
segurança pública foram realizados 
em 2021. Somente as zonas Norte e 
Leste da capital amazonense ganha-
ram 50 novas viaturas. O objetivo é 
ampliar o patrulhamento ostensivo e 
preventivo realizado pela Polícia Mi-
litar do Amazonas (PMAM), segundo 
a Secretaria de Estado de Segurança 
Pública (SSP/AM). 

“Essas viaturas, na minha de-
terminação para o secretário de 
Segurança e para o comandante 
da Polícia Militar, têm que estar 
nas ruas fazendo a segurança da 
população, têm que estar nas áreas 
vermelhas, porque nossa popu-
lação precisa de paz para poder 
ir trabalhar, para poder deixar a 
criança na escola. Nós já identi-
ficamos, mapeamos essas áreas 
onde se necessita de uma aten-
ção maior para que efetivamente 
essa segurança aconteça”, afirmou 
o Governador Wilson Lima.

Avaliação
Para o cientista político Helso 

Ribeiro, é alarmante o número de 
homicídios no Estado e ainda são 
necessárias mais ações efetivas, 
não ‘apenas’ o combate à violência.

“Infelizmente, não tem baixado 
esse número de homicídios, mesmo 
tendo resultados positivos como 
apreensão de drogas, combate ao 
furto e à violência contra as mu-
lheres. Porém, em termos de ho-
micídios ainda estamos ‘patinan-
do’... Enquanto não diminuirmos 
o desemprego, a miséria, a baixa 
escolaridade, a gente vai ter esse 
reflexo na violência. Não é um pro-
blema isolado. Não é apenas essa 
violência. Precisamos adequar uma 
política transdisciplinar do poder 
público para o êxito nesse com-
bate”, explica.

Carlos Araújo
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Rússia pode invadir Ucrânia a 
qualquer momento, dizem EUA
Invasão pode começar 
ainda durante Olimpíadas 
de Inverno. Casa Branca 
pede que norte-
americanos deixem o país

O secretário de Estado 
norte-americano, Antony 
Blinken, disse na sexta-
-feira (11) que a Rússia 

continua enviando soldados para 
sua fronteira com a Ucrânia e ad-
vertiu que a invasão pode começar 
“a qualquer momento”, inclusive 
durante os Jogos Olímpicos de 
Inverno que acontecem na China. 

“A invasão pode acontecer a 
qualquer momento e, sejamos 
claros, pode ocorrer inclusive du-
rante os Jogos Olímpicos”, afir-
mou, referindo-se a hipóteses 
lançadas sobre o desejo da Rússia 
de esperar que esse importante 
evento esportivo termine para 
não ofuscar seu aliado, a China.

Segundo a Reuters, Blinken 
afirmou que os EUA seguem re-
tirando membros da sua embai-
xada na Ucrânia e pediu que os 
cidadãos norte-americanos na 
Ucrânia saiam do país o mais 
rápido possível.

Na quinta-feira, o presidente 
dos Estados Unidos, Joe Biden, 
já havia pedido para os norte-
-americanos deixarem a Ucrânia.

“Simplificando, continuamos 
a ver sinais muito preocupan-
tes da escalada russa, incluin-
do novas forças chegando à 
fronteira [com a Ucrânia]. (...) 
Continuaremos esse processo 
[de pedir a saída de membros 
da embaixada norte-americana 

DIVULGAÇÃO

Presidente russo está enviando mais tropas à região

na Ucrânia] e também deixamos 
muito claro que qualquer cida-
dão americano que permaneça 
na Ucrânia deve sair agora”, dis-
se o secretário de Estado norte-
-americano, Antony Blinken.

O secretário ainda ponderou, 
durante coletiva de imprensa 
na cidade australiana de Mel-
bourne, que a invasão russa 
na Ucrânia pode acontecer “a 
qualquer momento”.

“Como dissemos antes, estamos 
em uma janela em que uma in-
vasão pode começar a qualquer 

momento e, para ser claro, isso 
inclui durante as Olimpíadas”.

Parceria entre a Rússia e China
A Rússia, que tem mais de 100 

mil soldados perto das fronteiras 
da Ucrânia, nega as acusações 
ocidentais de que pode estar pla-
nejando invadir sua ex-vizinha 
soviética. Os Jogos Olímpicos de 
Inverno estão sendo realizados 
em Pequim até 20 de fevereiro.

No dia da abertura dos Jogos 
Olímpicos de Inverno na semana 
passada, China e Rússia declara-

ram uma parceria “sem limites”, 
apoiando-se mutuamente nos 
impasses na Ucrânia e em Taiwan 
com a promessa de colaborar 
mais contra o Ocidente.

Pequim apoiou a exigência da 
Rússia de que a Ucrânia não 
seja admitida na aliança mili-
tar ocidental Otan (Organização 
do Tratado do Atlântico Norte), 
enquanto Moscou se opõe a 
qualquer forma de indepen-
dência de Taiwan.

“Se permitirmos que esses prin-
cípios sejam desafiados impune-

mente, mesmo que esteja a meio 
mundo de distância, isso tam-
bém terá um impacto aqui. Outros 
estão observando. Outros estão 
olhando para todos nós para ver 
como respondemos”, afirmou An-
tony Blinken, secretário de Estado 
norte-americano.

Os Estados Unidos e seus alia-
dos têm alertado a Rússia sobre 
duras sanções se realizar uma 
invasão da Ucrânia. Moscou diz 
que a crise está sendo impulsio-
nada pelas ações da Otan e dos 
EUA e está exigindo garantias de 
segurança do Ocidente, incluindo 
uma promessa da Otan de nunca 
admitir a Ucrânia. 

Biden pede saída de americanos
O presidente Joe Biden alertou 

que os cidadãos norte-americanos 
devem sair o mais cedo possível da 
Ucrânia, devido à crescente tensão 
com a Rússia. “Cidadãos norte-
-americanos devem sair já. Não é 
como se estivéssemos lidando com 
uma organização terrorista. Esta-
mos lidando com um dos maiores 
exércitos do mundo. É uma situa-
ção diferente e as coisas podem 
enlouquecer rapidamente”, disse 
ontem em entrevista.

Biden, no entanto, descartou a 
possibilidade de enviar soldados 
para remover os norte-americanos 
da Ucrânia. “É uma guerra mundial 
quando Estados Unidos e Rússia 
começam a atirar um no outro”, 
afirmou. O presidente norte-ame-
ricano também disse que conver-
sou com Vladimir Putin, líder da 
Rússia, e que “se ele for tolo o 
suficiente para invadir, ele é es-
perto o suficiente para não fazer 
nada de fato contra os cidadãos 
dos Estados Unidos”.

Nasa fará missões para 
conhecer melhor o Sol

Rio publica datas de desfiles
das escolas em abril

DIVULGAÇÃO

As missões fornecerão “perspectiva única” sobre os “mistérios” do Sol

A Nasa, agência espacial norte-
-americana, selecionou duas mis-
sões científicas para estudar a dinâ-
mica do Sol, a conexão da Terra com 
sua estrela e o ambiente espacial 
em constante mudança. 

As missões Multi-slit Solar Ex-
plorer (Muse) e HelioSwarm vão 
fornecer visão mais profunda do 
universo e dar informações cruciais 
para ajudar a proteger astronautas, 
satélites e sinais de comunicação 
como o GPS.

Segundo Thomas Zurbuchen, da 
Nasa, as missões fornecerão “pers-
pectiva única” sobre os “mistérios” 
do Sol.

O anúncio é feito um dia depois de 
a empresa SpaceX ter revelado que 
40 satélites da sua rede Starlink, que 
iam se juntar a uma “constelação” de 
2 mil satélites de internet de ban-
da larga, sofreram impacto devido 
à tempestade geomagnética, que 
ocorre quando os ventos solares 
penetram no ambiente espacial ao 
redor da Terra.

A missão Muse ajudará os cien-
tistas a entenderem as forças 
que impulsionam o aquecimento 

UNIVERSO CARNAVAL

da superfície solar e as erupções 
que são a base do clima espacial, 
explicou a agência.

Graças a essa missão, será possí-
vel observar a radiação ultravioleta 
extrema do Sol e obter “imagens 
com a maior resolução já captu-
rada na região de transição solar 
e da superfície”.

O objetivo principal do estudo é 
investigar causas do aquecimento, 
instabilidade da superfície e obter 
informações sobre propriedades 

básicas do plasma que cobre toda a 
superfície do Sol. Ao mesmo tempo, 
a missão HelioSwarm registrará as 
primeiras medições multiescala no 
espaço, das flutuações no campo 
magnético e movimento do vento 
solar conhecido como turbulência.

Ao mesmo tempo, a missão Helio-
Swarm registrará as primeiras me-
dições multiescala no espaço, das 
flutuações no campo magnético e 
movimento do vento solar conhe-
cido como turbulência.

A prefeitura do Rio de Janeiro 
publicou na última sexta-feira 
(11) no Diário Oficial do Muni-
cípio as datas dos desfiles das 
escolas de samba, adiados para 
abril em razão da alta de casos 
de covid-19.

O carnaval da Marquês de 
Sapucaí vai começar nos dias 
20 e 21 de abril, com os desfiles 
das escolas da série ouro. Já as 
agremiações do Grupo Especial 
vão desfilar nos dias 22 e 23 de 
abril, sexta-feira e sábado.

No domingo (24 de abril), 
será a vez das escolas mirins. 
A apuração das notas dos ju-
rados será no dia 26 de abril, 
uma terça-feira. O desfile das 
campeãs do Grupo Especial 
encerra a programação da 
Marquês de Sapucaí no dia 
30 de abril (sábado).

Desfiles do Sambódromo
20/4 (quarta-feira) - Série 

Ouro - Liga RJ; 21/4 (quinta-fei-
ra) - Série Ouro - Liga RJ; 22/4 
(sexta-feira) - Grupo Especial 
- Liesa; 23/4 (sábado) - Grupo 
Especial - Liesa; 24/4 (domin-
go) - Desfile das Crianças; 26/4 

(terça-feira) - Apuração; 30/4 
(sábado) - Campeãs - Liesa.

Os desfiles da Avenida Inten-
dente Magalhães, na zona nor-
te da cidade, também tiveram 
o calendário publicado nesta 
sexta-feira. A prefeitura divul-
gou, ainda, que o Terreirão do 
Samba, no Centro do Rio, terá 
apresentações nos dias 20, 21, 
22, 23 e 30 de abril.

A decisão de adiar o carnaval 
para abril foi anunciada con-
juntamente em janeiro pelas 
prefeituras do Rio de Janeiro 
e de São Paulo. Com a escolha 
das datas, as cidades buscam 
aproveitar o feriado prolonga-
do de Tiradentes (21 de abril). 
Além disso, o 23 de abril é fe-
riado de São Jorge no estado 
do Rio de Janeiro.

“A decisão foi tomada em res-
peito ao atual quadro da pande-
mia de covid-19 no Brasil e à ne-
cessidade de, neste momento, 
preservar vidas e somar forças 
para impulsionar a vacinação 
em todo o território nacional”, 
diz a nota conjunta das prefei-
turas divulgada no dia em que 
o adiamento foi anunciado.
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Wilson Lima assina decreto que 
concede desconto de 20% no IPVA
Decreto terá validade 
para todo o ano de 
2022 e será aplicado 
mesmo sob o im-
posto pago de forma 
parcelada

DIVULGAÇÃO 

A medida vai beneficiar 490 mil proprietários de veículos do Amazonas

O governador do Amazonas, 
Wilson Lima, assinou, na 
última sexta-feira (11), de-
creto que concede descon-

to de 20% no valor do Imposto 
sobre a Propriedade de Veículos 
Automotores (IPVA) no estado. O 
benefício será válido para o calen-
dário de recolhimento do tributo 
do ano de 2022, incluindo os casos 
em que o contribuinte optou pelo 
pagamento parcelado.

A medida vai beneficiar 490 mil 
proprietários de veículos do Ama-
zonas que devem fazer o recolhi-
mento anual do imposto, segundo 
dados da Secretaria de Estado de 
Fazenda (Sefaz). Com o abatimen-
to, o governo estadual consegue 
compensar, no bolso do cidadão, 
o aumento sentido com a subida 
do imposto obrigatório, que exis-
te no país para custear diversas 
melhorias ligadas ao trânsito e à 
segurança do tráfego de veículos.

“O objetivo é diminuir o impacto 
econômico na vida das pessoas. 
O Estado abre mão de arrecadar 
mais para poder beneficiar o tra-
balhador, que depende do veículo 
para ganhar o seu sustento, assim 
como todo mundo que depende 
do transporte, seja particular ou 
coletivo. A gente deixa de arreca-
dar, mas garante o benefício para a 
população que sofreu muito”, des-
tacou o governador Wilson Lima.

Em todo o país, o valor mé-
dio do IPVA disparou por causa 
do aumento no preço de carros 
novos. A pandemia de Covid-19 
causou um problema de oferta 
global de insumos na indústria 
automotiva, levando a uma subi-
da de preços. Veículos novos mais 
caros inflacionaram também o 
preço dos seminovos.

“É importante salientar que, aqui 
no Estado do Amazonas, em ne-
nhum momento, houve aumento 

da alíquota do IPVA. O objetivo 
(do desconto de 20%) é diminuir 
o impacto econômico na vida das 
pessoas”, disse Wilson Lima.

Com a medida adotada pelo 
governador, os contribuintes não 
serão penalizados por esse au-
mento ocasionado pela pandemia, 
salienta o secretário de Estado de 
Fazenda, Alex Del Giglio.

“Esse desconto concedido agora 
por decisão do governador Wilson 
Lima vai cobrir, na prática, um au-
mento de 25%, que é superior à 
subida de preços. Quem já pagou o 
imposto, seja em cota única ou em 
parcelamento, passa a ficar com 
crédito tributário para ser usufru-
ído ano que vem”, disse.

De acordo com o decreto, que 
foi encaminhado para publicação 
no Diário Oficial do Estado (DOE), 
o novo desconto de 20% não inter-
fere na atual política de reduções 

por pagamento antecipado ou boa 
conduta no trânsito. Ou seja, é um 
acréscimo de benefícios aos con-
tribuintes do Amazonas.

Quem optou pelo pagamento 
parcelado e quitou a primeira par-
cela ficará com crédito na Sefaz que 
será aplicado ao IPVA do ano que 
vem. As parcelas subsequentes, ou 
seja, a partir deste mês de fevereiro, 
já contarão com o desconto. 

Carnês do IPTU 2022
A Prefeitura de Manaus iniciou as 

postagens, via Correios, dos carnês 
do Imposto Sobre a Propriedade 
Predial e Territorial Urbana (IPTU). 
Este ano, a Secretaria Municipal de 
Finanças e Tecnologia da Informa-
ção (Semef) lançou 514,9 mil cadas-
tros imobiliários tributáveis. Do total, 
aproximadamente 46% já tiveram 
seus carnês impressos e postados.

De acordo com o subsecretário da 

Receita da Semef, Armínio Pontes, 
a entrega, por meio dos Correios, 
deve ocorrer a partir da próxima 
semana para contribuintes das zo-
nas Norte, Leste e alguns bairros 
da zona Oeste.

“Estamos distribuindo carnês 
por zonas e bairros e a previ-
são é que, até o fim deste mês, 
100% dos carnês do IPTU 2022, 
residenciais e não residenciais, 
já tenham sido distribuídos”, in-
formou o subsecretário.

O carnê é uma facilidade que a 
prefeitura oferece ao contribuinte, 
mas a qualquer momento é pos-
sível acessar as notificações de 
lançamento do IPTU e as guias no 
portal de serviços Manaus Atende. 
As informações de lançamento, as-
sim como as guias para pagamen-
to estão disponíveis no endereço 
eletrônico http://manausatende.
manaus.am.gov.br.

Neste ano, a Prefeitura de Ma-
naus irá premiar os contribuintes 
que pagarem o imposto em cota 
única ou parcelado em dia. No caso 
do pagamento único, que vence em 
15/3, além dos descontos, ocorrerá 
o sorteio de uma picape e quatro 
carros populares.

Também ocorrerão premiações 
mensais, em dinheiro, a partir do 
mês de abril, aos contribuintes que 
pagarem suas parcelas em dia. Os 
sorteios terão como base as extra-
ções da Loteria Federal. A campanha 
IPTU Premiado é válida apenas para 
os titulares de imóveis residenciais.

“Esta é uma forma da pre-
feitura reconhecer e premiar o 
contribuinte que honra com o 
seu dever de cidadão e paga seu 
tributo em dia e assim contribui 
com as ações de educação, saúde, 
mobilidade e infraestrutura da 
cidade”, destacou Pontes.

Inflação atingirá pico em abril ou maio
DIVULGAÇÃO

Roberto Campos Neto, presidente do Banco Central 

BANCO CENTRAL

A inflação no acumulado de 12 
meses atingirá o pico em abril ou 
maio, disse na última sexta-feira 
(11) o presidente do Banco Central 
(BC), Roberto Campos Neto. Se-
gundo ele, a quebra de algumas 
safras e a alta do petróleo no 
início do ano fizeram o BC ajustar 
as estimativas.

Até recentemente, o Banco 
Central acreditava que a infla-
ção atingiria o ponto mais alto 
em janeiro e fevereiro, antes de 
começar a desacelerar. Para ele, 
o Brasil está sendo pressionado 
por fatores internacionais, mas a 
inflação brasileira tem peculiari-
dades, com os preços de energia 
e de combustíveis subindo mais 
que no resto do mundo.

O presidente do Banco Central 

apresentou uma estimativa se-
gundo a qual o Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA - a inflação oficial do país) 
estaria em 6,7% nos 12 meses 
terminados em janeiro se os cus-
tos de energia e de combustíveis 
estivessem na média de outros 
países. No mês passado, o índice 
estava em 10,38% no acumulado 
de 12 meses.

Campos Neto deu as declarações 
em evento promovido pelo grupo 
Esfera Brasil, que reúne empresários 
e empreendedores. Ele disse que o 
aumento da inflação no mundo não 
decorre de problemas de oferta, mas 
de deslocamento de demanda após 
a retomada econômica em vários 
países após as fases mais agudas 
da pandemia de covid-19.

“Quando olhamos os gargalos, 
não dá para dizer que é [escas-
sez de] oferta com a produção 
crescendo tanto. Quem acredi-
tava que era um problema de 
oferta está revendo”, afirmou. 
“Houve deslocamento não só na 
demanda por bens, mas tam-
bém por energia. A produção 
de bens gasta seis vezes mais 
energia”, acrescentou.

Para o presidente do BC, o Bra-
sil está na frente no processo de 
aperto monetário em relação à 
maioria dos países, que estão com 
juros ainda abaixo do nível neutro 
(que não segura a inflação). “O 
Brasil saiu na frente na alta de 
juros. Vamos usar todas as nossas 
ferramentas para trazer a inflação 
para a meta”, assegurou.
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Cancelamento de voos 
prejudica amazonenses 

O número de reclama-
ções sobre cancela-
mentos de voos cresceu 
quase 40% nos primeiros 
quinze dias de 2022

A amazonense Ana Dara de 
Sousa se preparava para 
ir ao município de Solonó-
pole, a 230 quilômetros 

de Fortaleza, no Ceará, com a fa-
mília, durante o período de folga 
para visitar a mãe, que mora no 
local. A arquiteta já estava com 
as malas prontas para ir ao ae-
roporto quando recebeu a notícia 
do cancelamento do voo.

“Minha viagem tinha um motivo 
especial. Além de fazer um passeio 
em Fortaleza, o objetivo seria visitar 
minha mãe e família, em Solonó-
pole, onde eles moram. Realizei a 
compra das passagens no aplica-
tivo da 123 milhas, fiz o processo 
de compra que deu tudo certo, 
realizei o pagamento, mas quando 
deu três horas depois da compra 
chegou uma mensagem do cartão 
de crédito informando o cancela-
mento da compra”, explicou.

Ana entrou em contato com 
a equipe da 123 milhas e com a 
LATAM, porém, somente a 123 
milhas deu retorno e informou 
que ela teria que realizar a nova 
compra. Ela realizou a nova com-
pra pelo app e deu tudo certo no 
processo de pagamento, eles en-
viaram o e-mail com localizador e 
confirmação dos voos pela GOL.

“Quando chegou no dia da via-
gem recebi um e-mail três horas 
antes do voo, informando o can-
celamento e que teria que realizar 
nova compra. Solicitei o processo 
de reembolso, pois eles estavam 
me oferecendo um voo com três 
paradas, sendo que o que eu com-
prei era direto. E por necessidade 
de ver a minha mãe realizei a 
compra em outro app pela azul e 
viajei no mesmo dia”, contou.

Outra amazonense, a Francisca 
Pimentel, também foi vítima de 
cancelamento de voo decorrente 
de falha na prestação de serviço 
da transportadora Map Trans-
portes Aéreos Ltda. Ela entrou 

DIVULGAÇÃO
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Pandemia fez companhias aéreas cancelarem voos e afastarem funcionários doentes

Reclamações sobre cancelamentos de voos cresceu quase 40% 

com uma ação na justiça, mas o 
juiz Onildo Santana determinou 
somente a devolução do valor, 
sem conceder dano moral.

O aumento de casos de Co-
vid-19 e de H2N3 no Brasil fez 
companhias aéreas cancelarem 
voos e afastarem funcionários 
com diagnóstico das doenças, 
que são transmissíveis. Quase 
mil voos em todo o país foram 
suspensos pelas principais em-
presas brasileiras.

Cancelamento entre as aéreas
O número de reclamações sobre 

cancelamentos de voos cresceu 
quase 40% nos primeiros quinze 
dias de 2022, em comparação 
com o mesmo período de dezem-
bro. A pesquisa é do site Recla-
me Aqui, publicado no CNN. Nas 
últimas semanas, as empresas 
aéreas suspenderam voos nacio-
nais e internacionais por causa do 
aumento dos casos de Covid-19 
entre funcionários e tripulantes.

Entre as companhias aéreas 
nacionais, a que registrou o maior 
número de reclamações foi a Azul, 
que, nessa primeira quinzena, 
teve 1545 queixas – uma alta de 
quase 200%.

Para o presidente da Comis-
são de Defesa do Consumidor da 
OAB/AM, Reginaldo Souza de Oli-
veira, independente do motivo, 
até mesmo em razão da pande-
mia, o consumidor não pode es-
tar desamparado, prejudicado e 
principalmente pego de surpresa,

“A falha na prestação dos ser-
viços fere as regras da Agência 
Nacional de Aviação Civil (ANAC) 
e viola o Código de Defesa do 
Consumidor, pois as empresas de 
aviação que não notificam previa-
mente sobre qualquer alteração 
no voo, seja cancelamento, al-
teração de escala, aumento de 
tempo de conexão entre outras 
circunstâncias, estão sujeitas as 
penalidades pela agência regula-
dora ANAC e demandas judiciais 
por danos morais e materiais de-
pendendo do caso”, pontua.

O advogado recomenda que 
nesses casos o consumidor pro-
cure resolver os problemas nas 
centrais de ajuda da companhia 
aérea fornecedora do serviço, e 
em caso de negativa à solução do 

problema, podem ser realizados 
por meio de denúncia no PROCON 
ou na ouvidoria da ANAC e ainda, 
ingressar ação na justiça para que 
tenha seu direito ao reembolso ou 
danos extrapatrimoniais garanti-
dos, acrescido de danos morais.

“Existem mecanismos que o 
consumidor pode ver seus di-
reitos protegidos, nesse caso, no 
intuito de estabelecer diretrizes, 
normatizar métodos e procedi-
mentos, bem como regulamen-
tar matéria específica sobre as 
Condições Gerais de Transporte 
Aéreo no país a Agência Nacional 
de Aviação Civil editou a Reso-
lução n. 400 de 13 de dezembro 
de 2016 onde estabelece direitos 
e deveres ao consumidor e as 
companhias”, destaca.

 
Mudanças
Até 31 de dezembro de 2021, o 

cancelamento de voo por parte 
da companhia aérea podia ge-
rar reembolso com prazo de 12 
meses, contado da data do voo 
cancelado, com valores corrigi-
dos monetariamente, sem inci-
dência de multa contratual. Ou 
ainda, um crédito em substituição 
ao reembolso dos valores pa-
gos. A reacomodação em outro 
voo devia ser oferecida, ainda, 
sempre que possível, de forma 
gratuita, na mesma companhia 
ou em outra empresa. Caso o 
consumidor desistisse do voo até 
31 de dezembro de 2021, poderia 
optar por receber o reembolso 
dos valores pagos, no prazo de 
12 meses, ou optar por receber 
o crédito, no valor da passagem 
aérea, para utilização por ele ou 
por terceiro, no prazo de 18 meses, 
sem incidência de multa.

Já a partir de 1° de janeiro de 
2022, se nenhuma nova lei for 
sancionada, as cias aéreas passam 
a ter apenas sete dias para reem-
bolsar passageiros em caso de 
cancelamento de voos, incluindo 
o valor da passagem e os valores 
pagos a título de tarifas aeropor-
tuárias, sem incidência de multa. 
O crédito continua valendo, em 
substituição ao reembolso dos va-
lores pagos, caso seja de interesse 
do consumidor. A reacomodação 
também continua sendo um de-
ver da companhia aérea, sempre 

que possível. Caso o consumidor 
desista da viagem, ele poderá re-
ceber o reembolso dos valores 
pagos, num prazo de sete dias. A 
companhia aérea poderá cobrar 
multa/diferença tarifária, desde 
que a informação seja disponibi-
lizada no ato da compra.

Respostas
Em nota à imprensa, a ANAC 

respondeu que estabeleceu as 
seguintes obrigações às empre-
sas: manter o passageiro infor-
mado a cada 30 minutos quanto à 
previsão de partida dos voos atra-
sados; informar imediatamente 
a ocorrência do atraso, do can-
celamento e da interrupção do 
serviço; oferecer gratuitamente, 
de acordo com o tempo de es-
pera, assistência material; ofe-
recer reacomodação e reembolso 
integral, cabendo a escolha ao 
passageiro, quando houver atra-
so de voo superior a 4 horas ou 
cancelamento. Além disso, a as-
sistência material é oferecida nos 
casos de atraso, cancelamento, 
interrupção de voo e preterição 
(negativa) de embarque. 

A GOL informou, por meio de 
nota, que entre 1º de janeiro de 
2021 e 9 de fevereiro de 2022, a 
companhia cancelou 15 dos mais 
de 2 mil voos programados com 
Manaus como origem, menos de 
1% do total. “O cancelamento des-

ses voos se deu ou por necessidade 
de manutenção da aeronave, ou 
condições meteorológicas adver-
sas. Como em todos os casos de 
cancelamentos, os Clientes im-
pactados foram notificados, rece-
bendo as tratativas necessárias”.  
Já em 2022, apenas um voo foi 
cancelado até o momento, devido 
à meteorologia, segundo a GOL.

A Azul esclarece que sua opera-
ção já está normalizada após um 
aumento no número de dispensas 
médicas de Tripulantes por conta 
da Covid-19 e de outros sintomas 
respiratórios no início de janeiro. 
“A companhia destaca que ajustes 
em sua malha e escala ajudaram 
a reduzir o número de cancela-
mentos operacionais”.

A LATAM esclarece que, em fun-
ção do prolongamento da pande-
mia de Covid-19 e de restrições 
de viagem, tem sido necessário 
reduzir, modificar ou suspender 
parte de seus voos. Mais re-
centemente, desde 9 de janeiro 
de 2022, a companhia precisou 
cancelar no Brasil cerca de 8% 
dos seus voos domésticos e in-
ternacionais programados desde 
então, em função do recente au-
mento de casos de Covid-19 e de 
Influenza. “Em todos os casos, a 
LATAM não está medindo esfor-
ços para comunicar diariamente 
a todos os clientes com a maior 
antecedência possível”.
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Atleta de Manaus pede ajuda para 
disputar campeonato em Belém 
Abibe Magalhães sonha 
em alcançar o topo do pó-
dio mundial com o caratê

O esporte muda a vida de 
pessoas e esse concei-
to não está relacionado 
apenas à saúde. O jovem 

de 17 anos, Abibe Magalhães, so-
nha em alcançar o topo do pódio 
mundial com o caratê.

Morador do bairro Terra Nova 
2, na zona Norte de Manaus, 
Abibe começou no esporte por 
meio de um projeto social, pro-
movido pela academia de Karate 
Dojo Akatsuki.

Abibe tinha 15 anos na época 
quando foi até o local por indica-
ção de uma amiga. O jovem não 
imaginava que a modalidade iria 
mudar a sua vida. Ele já é campeão 
de grandes campeonatos, como 
o Boa Vista Open, que aconteceu 
em novembro de 2021.

Ele revela que a experiência 
foi única. A adrenalina da com-
petição é uma das coisas mais 
incríveis que já vivenciou.

“Viajar para outro estado é uma 
experiência única, fora a adrena-
lina de competir, as experiências 
que criamos em viagens é algo 
espetacular”, revelou em entre-
vista ao Em Tempo.

O carateca, inclusive, já se pre-
para para o próximo campeonato, 
que acontece em abril, em Belém, 
no Pará, e espera que o resultado 
seja similar à última competição.

A rotina e o sonho 
Viver do esporte como fonte 

de renda não é uma coisa tão 
simples de se conseguir. A falta 
de investimento faz com que o 
atleta busque outra alternativa e 
se desdobre para conciliar treino 
e rotina de trabalho. 

Abibe é estudante do Ensino 
Médio. Neste período, a prepa-
ração para o ensino superior ne-
cessita da dedicação maior do 
atleta. Assim, ele tem o desafio de 
conciliar os estudos com os trei-
nos. Para ele disciplina e paixão 
são imprescindíveis. Sua grande 
motivação é ser, um dia, o ven-
cedor do Campeonato Mundial 
de Caratê.

“Tudo é uma questão de disci-
plina, amo o que faço. No dojo que 
treino, varia da disponibilidade 
e do tempo de cada atleta para 
treinar. Um exemplo sou eu, que 
frequento o terceiro ano no turno 
matutino”, confessou. 

Com o retorno das aulas e o 
emprego de pizzaiolo, durante a 
noite, os treinos serão pela parte 
da tarde. Mesmo com treinos e 
estudos para conciliar, Abibe não 
pretende parar os estudos. 

Ele revela que tem o objetivo de 
fazer uma graduação em Educa-
ção Física, e, até mesmo, seguir 
na área do Serviço Militar.

Busca por patrocínio
Abibe revela que o maior de-

safio que ele tem que enfrentar 
no esporte é a falta de apoio. 
Por muitas vezes, teve que tirar 
do próprio bolso para investir na 
compra de equipamentos que o 
esporte exige.

“Preciso de dinheiro para com-
prar equipamentos, inscrições de 
campeonato e custos de viagens. 
Não apenas eu, mas existem mui-
tos atletas no estado que sofrem 
da mesma dificuldade”, explicou. 

Abibe Magalhães ganhou um campeonato em Boa Vista 

O atleta recorre às famosas 
vaquinhas on-line nas redes 
sociais. O objetivo é arrecadar 
o dinheiro para viagens, campe-
onatos e também a compra de 
equipamentos que possa aju-
dar em seu desempenho físico 
nas competições. 

“Com o patrocínio eu busco in-
vestir no meu sonho, viagens para 
fora, equipamentos, inscrições 
para levar o nome do meu país 
para o mundo inteiro”, revelou 
o jovem. 

Inspirações no Karatê
Abibe possui o carateca Dou-

glas Brose como inspiração no 
esporte. Três vezes campeão 
mundial, Brose é um exemplo 
para o jovem, pois elevou a quali-
dade e é reconhecido pelo talento 
mundialmente.

“Ele me inspira por ser um 
exemplo de dedicação ao es-
porte e por mostrar que até os 
brasileiros podem atuar no caratê 
a nível mundial”, declarou o atleta

O jovem finaliza dizendo que o 
caratê é muito mais do que um 
esporte, é um estilo de vida, que 
dá confiança e autocontrole para 
aqueles que praticam.

“O caratê beneficia a todos, não 
é somente um esporte, mas sim 
um estilo de vida. Dá confiança, 
autocontrole e saúde, é algo que 
todos deveriam experimentar pelo 
menos uma vez na vida”, finalizou.

Para ajudar Abibe a realizar o 
sonho dele e colaborar com a 
viagem até Belém para uma com-
petição, as chaves para transfe-
rência por PIX são estas:

Abibe Magalhães - 92 
99433677

Associação Akatsuki – 
44984825000163

Sucesso nas telas 
Não é de hoje que o caratê ga-

nha a vida de crianças, jovens e 
adultos. O “boom” na modalidade 
foi em 1984 com o lançamento 
do filme “Karatê Kid: A Hora da 
verdade” com os personagens 
Daniel La Russo e senhor Miyagi. 

O sucesso foi tanto que a fran-
quia ganhou mais três filmes, a 
nova adaptação com Jackie Chan 
e Jaden Smith. Após isso, foi lan-
çada a série Cobra Kai, na Netflix, 
com uma nova geração de cara-
tecas treinados por personagens 
da franquia original.

Bianca Fatim

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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O evento foi criado 
em 2003

EM TEMPO 

Acontece neste domingo 
(13), a 105ª edição, o Jun-
gle Fight, o maior even-
to de MMA da América 

Latina. O evento acontecerá no 
Centro de Convenções Vasco 
Vasques, às 17h.

O evento acontece com apoio 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Fundação Amazonas 
de Alto Rendimento (Faar). 

DIVULGAÇÃO 

Planejar - Deveria Ser Prioridade De Todos
Olá leitores!
As férias acabaram e nos deu 

bey-bey, e agora? É hora de plane-
jar o ano de 2022 - O que preten-
demos a curto, médio e longo prazo. 
Um desafio e tanto para os brasilei-
ros, que “em sua maioria” não foram 
educados para planejar seu futuro. 

Deveria começar em casa, na fa-
mília, em conjunto com a escola 
onde tudo ou quase tudo deveria 
ser introduzido. Após anos de es-
tudos e planejamento, finalmente 
é implantado a nova Base Nacio-
nal Comum Curricular (BNCC – do-
cumento norteador dos currículos 
pedagógicos), com visão de futuro. 

O que ela tem de novo? Deixa de 
existir aquele currículo chato, en-
gessado, tradicional, as disciplinas 
dialogam entre si e passa a introdu-
zir “temas importantes no cotidiano 
do aluno, que podem ser chamados 
de – itinerários formativos”, como: 
empreendedorismo social, educa-
ção financeira, tecnologias digitais, 
sustentabilidade e outros, voltados 
a seus projetos de vida. Tornando-
-os protagonistas de suas escolhas, 
atendendo seus anseios.

Em breves linhas a proposta da 
BNCC: Desenvolver inúmeras com-
petências para “planejar a tomadas 
de boas decisões e aprendizagens 
significativas desde cedo”, visa tam-
bém diminuir a alta taxa de evasão 
escolar nesta fase de ensino. De-
vemos acreditar e torcer sempre 
quando boas ideias aparecem!

É claro que não existe fórmu-
la mágica para planejar o futuro, 

as circunstâncias para isso são di-
versas. Hoje, trago experiências e 
histórias incríveis para que ao final 
possamos refletir e quiçá provocar 
uma mudança de atitude em ano 
que se inicia, vamos juntos nesta 
viajem onde você será o coman-
dante desta NAU.  

Vocês conhecem Tamara Klink? 
O sobrenome é conhecido pelos 
aventureiros de terra e mar. Em 
agosto de 2021 essa jovem de 24 
anos, filha de Amyr Klink – um dos 
maiores navegadores brasileiros. 
Se aventurou ao cruzar o Atlânti-
co, enfrentando a desconfiança de 
muitos – pais, amigos, financiado-
res e patrocinadores. Sai da Fran-
ça sozinha em um veleiro pequeno 
de apenas 8 metros – batizado de 
“Sardinha” e velejou por quase 3 
meses, aportando em Recife no dia 
01 de novembro. Um sonho que co-
meçou na infância ao ouvir as his-
tórias do pai antes de adormecer, 
além da oportunidade de refletir e 
entender sobre o rompimento de 
um romance!

Perguntado sobre seu maior 
medo? “A Saída! O Início - Desa-
marrar os nós e deixar a seguran-
ça do cais rumo ao desconhecido”. 
Se para a jovem Tamara que nas-
ceu e viveu grandes aventuras nos 
mares, teve medo, imaginem se ela 
não planejasse esta aventura? 

- Diz Tamara: “Aos 15 anos, pedi 
um barco emprestado dos meus 
pais, ouvir um sonoro não. Achavam 
que para viajar sozinha, precisava ter 
meios materiais, físicos e emocionais. 

E assim comecei a devorar livros, 
documentários e a estudar minha 
jornada-solo. Quase uma década 
depois, estou no meio dela, contan-
do os dias para cruzar o atlântico na 
companhia de mim mesma”. O medo 
me manteve viva! (Henrique que 
emprestou o dinheiro para comprar 
o barco e sua avó, eram os únicos 
que sabiam desta aventura – pegou 
sua família de surpresa). 

 Ainda em águas calmas Aleixo 
Belov – aos 79 anos, se prepara a 
navegar mar adentro. Inquieto e 
com a dificuldade de viajar devido 
as exigências sanitárias imposta 
pela covid e certa burocracia, deci-
diu navegar e partiu dia 05.02.2022, 
com uma tripulação de 07 pessoas 
– tentará atravessar o Estreito de 
Bering, ponto de encontro entre o 
oceano Ático e Pacífico, entre os 
países Rússia e USA. 

- Belov diz: Tenho que ir logo se o 
mar congelar, não conseguirei pas-
sar! “Fui muito feliz no mar quando 
dei as voltas solitárias (foram 05) 
e quis dividir essa alegria com a ju-
ventude brasileira. Então, eu fiz um 
veleiro-escola só para isso. Não sei 
quanto tempo terei para fazer nova 
viagem!” (Vale ressaltar que ele tem 
a engenharia por formação e que 
fabricou a maioria de seus barcos). 
Belov é ucraniano e vive no Brasil 
desde pequeno. Acaba de inaugu-
rar um museu náutico na cidade de 
Salvador, onde foi criado. 

Nosso último navegador é Pe-
dro Álvares de Cabral, que partiu 
de Portugal para descobrir rotas 

novas, rápidas e navegar o mais 
longe possível, além de aumentar 
o comércio com o Oriente. O nave-
gador português era o capitão-mor 
da frota, tem em seu currículo: es-
tudos em literatura, história, técni-
cas militares, aperfeiçoando-se em 
“cosmografia” - técnica utilizada até 
meados do Séc. XX. 

O trajeto: desviar para o ocidente, 
voltar para a costa Africana e con-
tornar o continente para alcançar 
o Oceano Índico. Uma corrente de-
fende que: – “Ele não queria ir para 
Ocidente, apenas verificar terras que 
pudessem pertencer a Portugal”. 
Até hoje se discute se foi por acaso 
ou não a descoberta do Brasil!

Alguns leitores podem estar 
perguntando – O que os une Ta-
mara, Belov e Pedro, já que em 
idades, prioridades e séculos 
tão distantes poderiam ter em 
comum? Enorme espirito aven-
tureiro; paixão pela navegação; 
profunda coragem em se lançar 
rumo ao desconhecido e ação 
que julgo ser importantíssima: 
“Horas e horas de preparação  
e Planejamento”. 

Apresento definições de plane-
jamento encontradas na literatu-
ra – “Identificar e detalhar todo o 
processo rumo aos resultados, evi-
tando ou diminuindo a ocorrência 
de erros e imprevistos que possam 
comprometer o sucesso do traba-
lho, tudo de maneira contínua, uni-
forme e flexível”. – “Ato de analisar 
o presente para determinar formas 
de atingir um futuro desejado.

Como vimos o planejamento não 
pode ser engessado. Todos tiveram 
problemas e imprevistos. - Tama-
ra, perdeu seus dois pilotos au-
tomáticos, instrumento vital para 
navegação segura.  - Aleixo Belov 
disse: Muitas vezes tive dúvida se 
conseguiria voltar para casa, “O ce-
nário era tão feio que passou a ser 
bonito por ser inusitado, e só vinha 
uma pergunta na cabeça: Onde eu 
fui me meter? O que eu vim fazer 
aqui?”. - Cabral, apesar da compa-
nhia de grandes navegadores (Bar-
tolomeu Dias, Diogo Dias e Nicolau 
Coelho), retornou a Portugal com 
apenas 06 embarcações das 13 que 
partiram, demostrando quão peri-
gosa era esta aventura. 

Mesmo com as situações inusita-
das, todos sabiam o que fazer nes-
tas horas difíceis. Caso não tives-
sem planejados cada légua náutica, 
cada detalhe, talvez suas histórias 
seriam contadas de outra maneira!  

Por fim, que em 2022 ao nos lan-
çarmos a mares nunca antes nave-
gados, façamos com planejamento. 
Que nesta aventura chamada VIDA, 
ele seja organizado, detalhado e re-
visado constantemente, para que 
possamos enfrentar as intempé-
ries do cotidiano com sabedoria, 
e tomar as melhores decisões em 
águas calmas ou revoltas, aportan-
do nossa NAU com tranquilidade 
em novos portos. 

Você já começou a planejar seu 
futuro?

Navigare necesse, vivere nos est 
necesse (Pompeu o Grande – 106 a.C)

Grandes nomes do MMA do 
Norte passaram pelo Jungle 
Fight antes de brilharem no 
UFC, como o atual campeão 
peso-mosca do UFC, Deiveson 
Figueiredo, José Aldo, Lyoto 
Machida e Ronaldo Jacaré.

“Sabemos que nosso esta-
do é um celeiro de lutadores, 
grandes nomes saíram da-
qui e estão se destacando no 
mundo afora, e com certeza 
o Jungle Fight é uma compe-
tição que descobre esses no-
vos talentos. A nossa missão 
enquanto Fundação vai ser 
sempre apoiar essas compe-

tições, porque queremos que 
os atletas amazonenses es-
tejam sempre no pódio”, disse 
o diretor-presidente da Faar, 
Jorge Oliveira.

O evento foi criado em 2003 
pelo empresário Wallid Ismail, 
que foi oite vezes campeão 
brasileiro de Jiu-Jitsu, ex-cam-
peão mundial de Vale Tudo. A 
competição é única transmiti-
da nos EUA e América Latina. 

No evento, em sete catego-
rias de peso, mais de 600 atle-
tas de diversas nacionalidades 
e modalidades já passaram pela 
competição. 

O evento de MMA é 
uma das maiores com-
petições mundiais

MMA: Jungle Fight acontece 
neste domingo (13) em Manaus

Confira o card de lutas:
1- Caique Costa X Julio Pe-

reira CINTURÃO- 66 kg 
2- Izaque Lux X Gabriel Tay-

son Noronha- 84 kg
3-Lia ANVERES X Kelly Otto-

ni - 61kg
4- Fernando filho x Fabio 

Moraes do Carmo- 93kg
5- Erianny Del Carmen Cas-

taneda X Taynara Farias- 57 kg
6- Luis Paulo X Kleyber 

Mota- 84 kg
7- Adenilson Tigre X Alexan-

dre Castro- 66kg

8- Sérgio Ribeiro X Maurício 
Almeida- 61kg

9- Marcelo da Silva Lins X 
Railson Paixão- 57kg

10- Aldrio Alberth De Olivei-
ra Campos X Joelison Marcos 
Coutra- 66kg

11-ERICK CASTRO X Gean-
derson silva de souza 61kg

12-Isai Ramos X Thiago Ivan- 
70kg

13- Cinara Silva X Ashley 
Cardoso sevalho- 52kg

14-Gilmar Filho X Aluizio sa-
murai da selva- 57kg
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Karinah revoluciona o pagode 
feito por mulheres no Brasil
Com voz potente e letras 
com empoderamento, 
Karinah conquista espa-
ço na música nacional 

O pagode é ritmo que há 
muito tempo traz pouca 
representatividade femi-
nina. Predominantemen-

te, dominado por homens, o gê-
nero conta com alguns nomes de 
peso como Clara Nunes, Alcione e 
Beth Carvalho. Nos últimos anos, 
mais um nome ganha destaque: a 
cantora de pagode Karinah.

Com uma voz potente e can-
tora de letras que incentivam o 
empoderamento das mulheres, 
Karinah conquista um espaço pri-
vilegiado no pagode e no samba. 
Considerada como a “Rainha do 
Samba”, a artista abriu prece-
dentes para o crescimento da 
presença feminina no gênero.

Em uma entrevista exclusiva 
para o EM TEMPO, a cantora conta 
que o sonho de entrar no samba 
e no pagode foi quando, ainda 
criança, ouviu a grande sambista 
Clara Nunes. A música “Morena 
de Angola”, foi a responsável pela 
paixão nascer em Karinah.

“Quando criança eu queria ser 
como a Clara Nunes. Me apai-
xonei pelo samba e a batucada. 
Eu tinha entre 5 e 6 anos de  
idade”, revelou.

Natural de Curitiba, Karinah 
cresceu em Santa Catarina. Na 
adolescência, o cantor Belo – 
na qual fez parceria musical em 
julho de 2021 – foi um dos ar-
tistas que ela mais admirava no  
ramo musical. 

Para entrar de cabeça no gênero 
a “Rainha do Samba” revela que 
a mãe sempre foi a sua maior 
incentivadora e responsável por 
ela estar no mundo do pagode.

A voz e talento de Karinah são 
naturais. A cantora poderia seguir 
em qualquer gênero que iria se dar 
bem. No entanto, a paixão pelo 
pagode romântico falou mais alto

Uma das coisas que a artista 
tinha vontade de mudar era o fato 
do mercado ter pouca presença 
feminina, e ao invés de encarar 
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Karinah se prepara para lançar um projeto apenas com mulheres da música

isso como um obstáculo, decidiu 
ver como um desafio.

“É um mercado extremamen-
te machista, um mercado debo-
chado com as mulheres. Mas na 
realidade, isso só me motiva a 
querer romper as barreiras e abrir 
o mercado para outras cantoras 
de pagode, e também para as que 
ainda estão por vir”, declarou.

Ponto de virada
Com a carreira que foi crescendo 

aos poucos, a cantora de pagode 
conta que seu ponto de virada 
aconteceu após a gravação do 
seu primeiro CD “Você merece 
Samba”, em 2013.

Por conta da produção, ela teve 
a oportunidade de cantar em um 
festival internacional, no Canadá. 
O sonho de cantar no festival 
era um desejo em conjunto com 
o falecido diretor musical, Letie-
res Leitte, que contribuiu com a 
carreira da cantora. Quando se 
realizou, a cantora de pagode 
revela que foi um dos momentos 
mais especiais da sua vida.

“Ele falava para mim “Ainda vou 
te ver cantando no Festival de 
Montreal”. Foi uma das realiza-

ções mais especiais na minha vida, 
não só minha, mas também dele e 
de todo mundo que me acompa-
nhou naquela época. Esse álbum 
me trouxe muitas alegrias”

Presença das mulheres no pa-
gode e no samba

Karinah gosta de lembrar que o 
gênero teve a presença de mu-
lheres desde o início e que elas, 
por muitas vezes, enfrentaram 
o machismo e patriarcado por 
um espaço e reconhecimento  
no ritmo.

“As pessoas precisam se acos-
tumar a verem mulheres no 
samba e no pagode novamente. 
Precisamos de espaço para que 
haja uma maior valorização do 
público”, explicou. 

A cantora de pagode acredita 
que é preciso fortalecer a base e 
a presença de artistas femininas 
no gênero, incentivando a entrada 
de novos talentos e reconhecen-
do os que estão crescendo no  
ramo atualmente.

“Eu sou muito de acolher, te-
nho uma certa bagagem nes-
ses dez anos no samba e no 
pagode, então a gente tem que 

incentivar, motivar e fortalecer 
umas às outras. Isso é super  
importante”, destacou. 

Karinah, inclusive, está com um 
projeto que conta apenas com a 
presença de mulheres. “K entre 
Nós - Pagodeiras S/A” tem pre-
visão de ser lançado em março 
e conta apenas com a presença 
de artistas femininas do pagode.

Grandes parcerias musicais
Além de ser uma reconhecida can-

tora de pagode, Karinah também é fã 
de cantores do gênero e já fez con-
tribuições com artistas renomados

A cantora de pagode teve opor-
tunidade de fazer uma parceria 
musical com o cantor e compo-
sitor Luiz Melodia, que faleceu 
em decorrência de um câncer, em 
2017. Da experiência, ela lembra 
com carinho da forma como foi 
tratada pelo artista.

“Uma das parcerias que mais me 
marcou foi Luiz Melodia. Ele me 
acolheu de uma forma muito ca-
rinhosa e generosa. O dia em que 
entramos no estúdio para gravar 
‘Pérola Negra’ foi muito especial 
para mim”, relembra.

Em seu último lançamento “Tô 
de Partida”, Karinah teve a opor-
tunidade cantar com uma das 
maiores cantoras femininas do 
pagode Alcione, e revela o quanto 
a artista é generosa e tem um 
talento único

Com uma letra empoderada, a 
canção passa força para as mu-
lheres e fala sobre um relacio-
namento abusivo. Karinah revela 
que a música tinha que ser lan-
çada com uma pessoa como ela.

“Essa música é de total empo-
deramento feminino, tem uma 
mensagem de força, de coragem, 
e retrata um relacionamento abu-
sivo. E essa parceria tinha que 
ser com uma mulher como ela, 
uma mulher forte como eu. E ela 
inspira a todos nós”.

Apesar de já ter contribuído mu-
sicalmente com grandes nomes, 
Karinah ainda tem nomes que 
gostaria de fazer parcerias musi-
cais. Um deles é o rei e sonho de 
muitos artistas, Roberto Carlos.

“O artista com quem eu gostaria 
de gravar seria Roberto Carlos. Ele 
fala de amor como ninguém. Acho 
que ele e Arlindo Cruz são alguns 

Bianca Fatim

dos poetas no nosso país. Com 
certeza seria um momento muito 
especial na minha vida gravar com 
o Roberto”, conta a pagodeira.

Projetos futuros 
Além do projeto “K entre Nós 

- Pagodeiras S/A”, Karinah tem 
muitas produções já gravadas 
e prontas para serem lançadas. 
A cantora revela que não gosta 
de planejamentos a longo prazo 
e pretende fazer o lançamento 
sentindo o momento.

Durante a pandemia, Karinah 
aproveitou para investir no seu 
trabalho e tem produções grava-
das com Xande de Pilares, Dudu 
Nobre, Tunico da Vila e Fundo 
de Quintal.

“Nós fizemos muita música 
durante a pandemia, todas com 
registros em estúdio lindos e 
eu tenho certeza que a galera  
vai amar”.

Carinho por Manaus
Embora não esteja com uma 

agenda de shows por conta da 
pandemia, a pagodeira tem pla-
nos de no futuro vir fazer shows 
na capital amazonense.

Em 2019, Karinah veio até Ma-
naus para divulgar o seu single 
“Medo de Amar”, e lembra do 
carinho que recebeu dos ma-
nauaras na época, e é claro, da 
comida amazonense

Para os fãs amazonenses, a can-
tora de pagode Karinah promete 
que em breve retorna a cidade e 
deixa um recado:

“Deixo aqui um beijo carinhoso, 
e em breve, se Deus quiser, a gen-
te vai se ver com muito pagode 
e muita alegria. Um beijo para 
todos, obrigada!”..
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Músicos do AM se reinventam durante 
redução de shows na pandemia 

Uma pesquisa nacional 
revelou que  89% dos 
músicos passaram a 
ganhar menos dinheiro 
durante a pandemia

A pandemia afetou direta-
mente o setor cultural. 
Uma pesquisa nacional 
revelou que 89% dos mú-

sicos passaram a ganhar menos 
dinheiro durante a pandemia, em 
2021, e tiveram que se reinventar. 

A pesquisa Músicos/as & Pan-
demia, feita pela União Brasileira 
de Compositores (UBC) e o cRio, 
o think tank da ESPM revelou que 
2021 teve um aumento em relação 
a 2020, quando 86% alegaram 
terem sofrido perdas. A apuração 
tem margem de erro de cinco 
pontos e ouviu representantes 
de todos os estados brasileiros.

O levantamento nacional apon-
ta que  50% dos profissionais 
perderam 100% do que ganhavam 
com música antes da 
pandemia, enquanto 
25% dos entrevis-
tados perderam 
até 50% e os 
25% restantes 
tiveram queda 
de até 80% dos 
rendimentos.

Os núme-

DIVULGAÇÃO

Músicos amazonenses revelam suas vivências nesse período difícil 

ros são preocupantes e revelam 
as dificuldades que os artistas 
passam durante os altos índices 
de casos da covid-19.

A música prevalece
Neste período, os músicos pre-

cisaram se reinventar e buscar 
outras formas para sobreviver. A 
pesquisa mostra como a pandemia 
forçou artistas que antes se dedi-
cavam exclusivamente à música a 
buscarem outras fontes de renda.

Se 46% dos entrevistados se-
guem com renda totalmente pro-
veniente da música, 18% afirma-
ram que começaram a procurar 
outras atividades por causa da 
pandemia, enquanto 35% afirma-
ram que já tinham outros traba-
lhos anteriormente.

Apesar da renda dos shows ter 
caído, a cantora amazonense Már-
cia Novo revelou que o benefício 
da Lei Aldir Blanc ajudou nesse 
momento tão delicado. Se não fos-
se dessa forma, Márcia acredita 
que tudo teria sido bem mais difícil. 
“Realmente veio para dar uma 
força, um gás, no setor cultural. 
Eu sou prova disso, minha equipe 
também. Foi o que nos manteve 
nessa pandemia”, revelou Márcia.

A cantora afirma que antes da 
pandemia tinha uma alta frequ-
ência de shows, mas não tinha 
reservas, não imaginava que a 
pandemia viria e afetaria todos os 
setores do país. Além da Lei Aldir 

Blanc, a cantora decidiu dire-
cionar a energia e produção 
para outros trabalhos.

Márcia pas-

O duo Kellen e 
Fonseca nasceu du-

rante a pandemia

sou a dar mais atenção para o 
flutuante de aluguel que tinha e 
investir no turismo. Além disso, 
começou a dedicar-se ás mídias 
sociais e fechar publicidades no 
seu perfil, os famosos “publis”.

“Fiz muita ‘publi’ pela minha rede 
social. Eu já estava muito presente 
digitalmente e na pandemia eu 
potencializei ainda mais, e fechei 
muitos trabalhos”, conta a artista

Recuperando o rendimento
A pandemia trouxe um medo de 

que as coisas não voltassem a ser 
como era antes. No entanto, com a 
retomada gradual o setor cultural, 
os artistas voltam aos palcos. 

Este momento aconteceu para 
Márcia durante as festas de fim de 
ano, principalmente no ano Novo. 
A cantora revela que conseguiu, 
até mesmo, rendimentos maiores 
do que antes da pandemia.

“No início da retomada esta-
va bem devagar. Mas aí com o 
final de ano chegando os ren-
dimentos voltaram e eu até di-
ria que rendeu um pouco mais”. 
Márcia acredita que motivo seria 
porque as pessoas estavam com 
saudades de se reunir. “Toda a 
oportunidade que a galera tinha 
de estar se reunindo, fazer uma 
festa, escutar um som, aproveita-
va. A galera estava com saudades 
mesmo”, expõe.

Na contramão da pesquisa
Enquanto alguns artistas en-

frentaram dificuldades e decidi-
ram encerrar suas carreiras, o duo 
Kellen e Fonseca nasceu.

Gabriel Fonseca e a namorada 
Kelen Maia fundaram o duo e 
acreditam que a pandemia serviu 
para ajudar na criação da dupla 
musical.

A dúvida era: como eles iriam 
expor o seu trabalho se os ba-
res e casas de shows estavam 
com limitações? Fonseca conta 
que sabia que teriam que lidar 

Bianca Fatim

com esse problema, no entanto, 
se adaptaram às circunstâncias.

“Montamos um projeto tendo 
como base os decretos e todas as 
suas restrições e tudo isso para as 
pessoas não ficaram sem música 
ao vivo”, revela Gabriel, que con-
vidou a namorada para se juntar 
a ele ao perceber a necessidade 
de uma voz feminina.

Sobre a pesquisa que revela que 
89% dos músicos foram afetados, 
Fonseca acredita que a pandemia 
ajudou os artistas a se reinventa-
rem, e mostrou a força do setor.

“Acreditamos que os músicos 
podem se reinventar, assim como 
nós e inúmeros músicos fizeram. 
Foi um cenário triste e preocu-
pante, mas mostrou o quão forte 
somos para espalhar a nossa arte 
e verdade”, apontou. 

O futuro dos eventos após a 
pandemia

A pandemia ainda está longe de 
acabar. Apesar disso, a pesquisa 
mostrou as perspectivas positivas 
dos artistas para volta das plateias

A amazonense Márcia acredita 
que a que retomada será gradativa. 
Para ela, a pandemia ainda não vai 
acabar, pelo menos, pelos próximos 
cinco anos, e é necessário que toda 
a população se vacine, para se possa 
vislumbrar o fim da pandemia

“A pandemia não vai acabar ago-
ra. Eu acredito que não vamos 

vencer esse vírus ainda esse ano 
não. Agora deixa aí o estimulo 
para o pessoal se vacinar. Esse 
processo só está demorando mais 
tempo também porque está fal-
tando conscientização da galera 
nesse sentido”, explicou.

Márcia acredita que o cenário 
cultural será de número menor de 
público, e, aos poucos, vai aumen-
tando. O principal, no momento, é 
fazer essa retomada aos poucos.

O setor cultural acredito vai ficar 
vivendo essa onda pelo o que pare-
ce, [...] e é necessário fazer isso de 
maneira segura, no momento certo.

Já Fonseca acredita que levando 
em consideração as circunstân-
cias atuais, as pessoas não estão 
receosas. Por isso, não haverá di-
ficuldade da adesão do público 
ao retorno, as pessoas não estão 
receosas. O futuro de tudo isso vai 
ser esquecer o fardo que vivemos 
no isolamento e tentar trazer a 
normalidade de volta”, finaliza.

Na pesquisa nacional, 39% dos 
ouvidos acreditam que os eventos 
terão grande adesão de públi-
co devido à demanda reprimida 
do confinamento. 34% acredi-
tam que shows e eventos terão 
adesão controlada, seguindo os 
protocolos das agências sanitá-
rias. E somente 11% afirmam que 
apresentações ao vivo terão baixa 
adesão de público devido ao medo 
de novas variantes.
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. “Carioquices” conhe-
cidas mundo à fora, 
como o biscoito Globo, 
a sandália Havaiana e o 
Mate Leão, se uniram 
numa collab e criaram 
item especiais que já 
estão caindo na alegria 
da turma fashion. 
. Sandálias havaianas 
com estampa do bis-
coito Globo, cangas 
com logo do Mate Leão 
e bermudas com pin-
turas de sandálias, são 
alguns dos charminhos 
desse verão na Cidade 
Maravilhosa.  

 . O mais novo ponto instagra-
mável da capital, o letreiro tu-
rístico da Prefeitura de Manaus 
instalado no calçadão da Ponta 
Negra, começa a receber servi-
ços. 

. Começando pela instalação de 
um piso de bloco pré-fabricado de 
concreto, também chamado de 
paver. O espaço receberá o novo 
piso tanto para ser mais resistente 

ao fluxo de pessoas, quanto para 
permitir acessibilidade universal 
para pessoas com mobilidade re-
duzida e com deficiência (PcD). 

 . Operários estão realizando os 
trabalhos no local. Detalhe que 
mais outros três letreiros serão 
instalados na cidade, reforçando 
o investimento da Prefeitura de 
Manaus na autoestima da popula-
ção e no turismo. 

. Um Projeto de Lei de autoria do presidente da Assembleia Legisla-
tiva do Estado do Amazonas, deputado Roberto Cidade, - que está em 
análise na Comissão de Constituição, Justiça e Redação (CCJR) - dará 
garantias ao consumidor sobre a medição de seu consumo de energia.

 
. Se aprovado, o PL n 570/2021 passará a obrigar a concessionária de 

energia a anexar na fatura uma foto do medidor atestando o consumo 
do cliente. 

. Segundo Cidade, a aprovação de seu projeto vai enterrar de vez a 
intenção da Amazonas Energia de mudar a forma de medição do consu-
mo. Na avaliação do parlamentar, a troca dos medidores é uma afronta 
ao direito do consumidor de fiscalizar seus próprios gastos. Aplausos! 

. O Carnaval não passará despercebido no Manauara Shopping. 

.  O centro de compras promove a campanha ‘Folia de Prêmios’, que 
sorteará cinco vales-compras de R$ 10 mil cada, para os clientes que 
comprarem nas suas lojas. No período de 10 de fevereiro a 6 de março, 
a cada R$ 200 em compras, os clientes poderão trocar as notas por um 
‘número da sorte’ para participar do sorteio. As trocas poderão ser 
efetuadas no balcão de atendimento ou por meio do site manauarasho-
pping.com.br.  

.  “A alegria do Carnaval é o mote dessa promoção, que vai premiar 
cinco dos nossos clientes com dez mil reais para gastarem como quise-
rem nas lojas do Manauara. Com certeza vai dar para realizar muitos 
desejos e fazer a alegria da família com um prêmio desses”, comentou 
Isa Lucena, gerente de Marketing do Manauara Shopping.

. Um acordo de cooperação 
técnica firmado entre o Tri-
bunal de Contas do Amazonas 
(TCE-AM) e a Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA) irá 
possibilitar a capacitação dos 
servidores de ambas as institui-
ções, além da troca de experi-
ências entre a Corte de Contas 
e a Universidade.  

.  Aprovada de forma unâni-
me durante a 4ª Sessão Ordiná-
ria do Tribunal Pleno, na última 
terça-feira (8), a parceria irá 
utilizar a estrutura de forma-
ção da Escola de Contas Públi-
cas (ECP) e da UEA para ofe-

recer especializações para os 
servidores interessados. 

. “Essa é uma parceria mui-
to bem vinda, já que o objeti-
vo é usar de uma estrutura já 
existente em ambas as institui-
ções para capacitar ainda mais 
nossos servidores, sem custos 
adicionais aos cofres públicos. 
Os resultados deste acordo se-
rão benéficos para a sociedade 
civil, pois teremos servidores 
ainda mais bem preparados 
para desempenhar suas fun-
ções”, destacou o presidente 
do TCE-AM, conselheiro Érico 
Desterro. 

Os elegantes George e Julia Lins de Albuquerque serão anfitriões em 
Trancoso, Bahia, no casamento da linda filha Gisela com seu noivo 
Tarcisio Ribeiro, no próximo dia 28 de maio

Carlos Miguel e Helena Brito em evento cheio de alto astral na cidade 

Fernando e Helena Feitoza em noite de comemorações em família

Aos 22 anos, Noah Alef, jovem da 
etnia pataxó, prepara-se para estrear 
na moda internacional. Natural de Je-
quié, pequeno município no interior 
da Bahia, ele acaba de embarcar para a 
Europa, onde conquistou contrato com 
agências do Reino Unido, Itália, Espa-
nha e Alemanha. Show!
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TV Tudo

Manaus, sábado e domingo 12 e 13 de fevereiro de 2022

O reality show, tipo “A Fazenda” 
ou “Big Brother”, caiu na graça do 
telespectador brasileiro. Mexe com 
o mundo não somente na sua exibi-
ção, mas também antes, no período 
da escolha dos participantes, e os 
que passam a fazer de suas vidas 
depois. 

E é evidente que, como tudo, 
também tenham seus altos e bai-
xos ou sobressaltos. O “BBB” em 
cartaz chegou a ser chamado de 
“BBB do amor”, pela resistência 

de alguns em não querer entrar 
no jogo. Entre reações internas e 
externas, parece que agora tudo 
se acertou e é por aí o grande ba-
rato desse formato de programa: a 
possibilidade de mudá-lo em pleno 
voo, mesmo com os seus partici-
pantes confinados e isolados.

Ciente que mexer no tabuleiro 
é sempre indispensável, houve 
a tentativa da “Casa de Vidro”, 
que sem querer, querendo, dando 
certo ou não, mexe com a dinâ-

mica do jogo.

Como “obra aberta”, o programa 
tem tudo para ganhar contornos 
diferentes e sair do marasmo com 
algumas intervenções.

No fundo, no fundo, estão se 
valendo da mesma técnica que 
as novelas, aqui no Brasil, sempre 
usaram e que foram impedidas, por 
cuidados naturais, neste período 
de pandemia. O gravar tudo muito 
antes é complicado demais.

E agora?
Quando essa santa coluna 

apontou a participante Jade Pi-
con como uma das favoritas ao 
prêmio do “BBB”, só faltou cami-
sa de força vir parar na porta.

Só que ela, a Jade, continua 
lá, comendo pelas beiradas. De 
todas, é a participante mais pre-
parada. Líder duas vezes. Não sa-
bem nada.

Olha isso
Um grupo de pessoas mar-

cou para sexta passada um 
protesto na porta do SBT, pe-
dindo reformulação na grade 
de programação.

Só que ninguém apareceu. 
Nem o organizador. Todo mun-
do, claro, tem mais o que fazer.

Perder a viagem
Pior de tudo é marcar pro-

testo no lugar errado. Em se 
tratando do SBT, não é na 
Anhanguera. É em Orlando. 
Quem manda está lá, em fé-
rias. Se quiser mesmo e estiver 
disposto, pega um avião e vai.

Ah e, aproveita, dá um abraço 
no Mickey. Faz tempo que eu 
não vejo.

Equipe dividida
As gravações de “Todas as Ga-

rotas em Mim”, uma parceria 
Record e Formata, estão acon-
tecendo em dois tempos.

O diretor Ajax Camacho está 
comandando os trabalhos nos 
estúdios de Paulínia, enquan-
to Rudi Lagemann, o Foguinho, 
conduz as externas em Petrópo-
lis. “TAGEM” tem estreia marca-
da para maio.

•Foram divulgadas as primei-
ras imagens da nova tempora-
da de “Bom dia, Verônica”...

• ... E com uma mudança de 
visual bem acentuada da pro-
tagonista, interpretada por 
Tainá Müller.

•A equipe do extinto “Vem 
Pra Cá” no SBT continua con-
tratada...

•... A maioria das pessoas em 
casa, queimando um banco de 
horas...

•... Que no caso de alguns 

passa de 200.

•A Globo, por enquanto, não 
está pensando no humor...

•... Marcelo Adnet vai fazer 
“A Divisão” no Globoplay...

•... E Paulo Vieira, bem no 
“BBB”, vai estrear programa 
no GNT...

• ... Duro dissociar os dois 
daquilo que eles fazem de 
melhor. Em todo caso.

•Band segue gravando pilotos 

do novo jornal da hora do almoço. 
Por enquanto, isso.

C´est fini
É a magia da televisão... Mui-

tas das cenas do remake de 
“Pantanal” gravadas agora nos 
estúdios do Rio de Janeiro, 
com Juliana Paes e Alanis Guil-
len, vão levar o telespectador a 
imaginar que as atrizes se en-
contram nas locações do Mato 
Grosso do Sul. Olha aí como faz 
falta um “Vídeo Show”. 

Ficamos assim. Mas amanhã 
tem mais. Tchau!

Divulgação

Vale dizer
Muito se fala das dificuldades 

de fazer programa diário, do can-
saço, os transtornos e o que isso 
significa.

Até pode ser, mas não no caso 
do Fausto Silva, que tira de le-
tra. Grava direto, como se fosse 
ao vivo e duas horas depois está 
liberado. É, para ele, só um com-
promisso, como todo mundo tem 
no seu cotidiano.

A propósito
O “Faustão na Band”, nesta 

segunda-feira, recebe a cantora 
Elba Ramalho e o casal Antônio 
Fagundes e Alexandra Martins, a 
partir das 20h30.

Fagundes que está envolvido 
na série sobre os 200 anos da In-
dependência, em produção na TV 
Cultura.  

Telas
A segunda temporada da sé-

rie “Dom”, com Gabriel Leone na 
Amazon Prime Video, está pronta 
e aguardando apenas definição 
de lançamento.

O ator, ainda em cena de “Um 
Lugar ao Sol”, também vai apare-
cer na série da TV Cultura sobre 
os 200 anos da Independência.

 Escanteio
O Oscar é da Globo e ela pode 

fazer dele o que quiser. O que 
sempre foi uma atração fixa da 
sua TV aberta, mesmo recortada, 
agora será colocada no Globo-
play, certamente com vários ofe-
recimentos.

Mas um serviço pago. Tudo 
bem. Só que o seu telespectador 
da TV aberta também tem todo 

direito de reclamar.

Outro assunto
Há uma pulverização dos filmes 

indicados ao Oscar, distribuídos 
nas mais diferentes plataformas.

Mais um irremediável sinal dos 
tempos, mas que também não 
deixa de ser outra bola nas costas 
dos simples mortais. Assinar tudo 
isso pesa no bolso.

Fase final
Estão terminando as obras no 

prédio do Sumaré, sede dos ca-
nais esportivos da Disney.

Final deste mês, começo do 
próximo, mais pessoas devem 
voltar ao trabalho presencial.

É por aí
Aliás, destaque-se o esforço da 

direção da ESPN em realizar os 
ajustes que são necessários no 
“SportsCenter+”, programa dos 
finais de semana.

Mesmo voltado para o Star+, 
Youtube e Facebook, a ideia é 
ter mais “cara de TV”. Ontem já 
foi meio assim.

Gente boa
Felipe Hintze inicia partici-

pação em “Quanto Mais Vida, 
Melhor!”, da Globo, a partir 
desta quarta-feira.

Faz o delegado Torres. Ape-
sar da importância do cargo de 
autoridade, é um estabanado. 
Inexperiente e divertido.  

Sobrou...
Lícia Manzo certamente 

esperava uma situação mais 

Divulgação

tranquila em sua estreia como 
autora das 21h. Se já não bas-
tassem os problemas natu-
rais de toda novela, caíram na 
conta de “Um Lugar ao Sol” 
os atrasos nas gravações de 
“Pantanal”.

 Caiu no colo dela esse sacri-
fício. A trama que vinha bem, 
começou a rodar em círculos.

Cinema
Começaram em Gramado, 

as filmagens de “Mato ou 
Morro”, longa de Enrico Pec-
cin com direção de Caco Sou-
za. Brendha Haddad faz um 
dos principais papéis, uma 
policial.

 O elenco reúne ainda Raphael 
Logam e Sacha Bali, visto recen-
temente em“Gênesis”.

Como “obra aberta”, realities 
shows viram centro das atenções 
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A programação será 
realizada on-line

Estão abertas as inscrições 
para o 1º Encontro de Profissio-
nais da Dança do Amazonas. O 
encontro será realizado de 17 a 19 
de fevereiro, no Centro Cultural 
Palácio da Justiça, no Centro.

O evento promovido pela Se-
cretaria de Estado de Cultura 
e Economia Criativa vai rece-
ber bailarinos, artistas inde-
pendentes, produtores cultu-
rais e palestrantes renomados 
para discutir a criação de uma 
instituição representativa da 
classe no Amazonas e o novo 
formato do Festival Amazonas  
de Dança (FAD). 

O link para as inscrições está 
disponível na página da Secreta-
ria no Instagram (@culturadoam. 
Ao todo, 25 vagas foram ofer-
tadas para participar do evento 
presencialmente. Nos dias 17 e 18, 
a programação acontece das 18h 
às 21h; já no dia 19, a atividade 
vai das 14h às 16h.

De acordo com a integrante da 
Comissão Organizadora do Festi-
val Amazonas de Dança, Verlene 
Mesquita, a programação inclui 
roda de conversa com os profis-
sionais do setor e duas palestras 
sobre as metodologias de insti-
tuição de representatividade. Os 
conselheiros estadual e munici-
pal da cadeira da Dança também 
participarão do encontro.

“É um evento extremamente 
significativo, onde nós conta-
mos com a colaboração e parti-
cipação de artistas e de outros 
profissionais das áreas técnicas 
e jurídicas que vão poder nos 
dar assessoria e orientação para 
uma possível formatação de uma 
instituição que possa ser repre-
sentativa para a classe artística. 
Nós acreditamos que esse é um 
momento importante para isso 
ser discutido da melhor forma, 
com profissionais qualificados 
que possam nos dar essa as-

sessoria”, disse Verlene.
A criação da entidade re-

presentativa irá, segundo 
Verlene, auxiliar os artistas 
na padronização da ativida-
de, observando as necessida-
des de cada nicho profissional.  
Para o evento foram convidados 
palestrantes renomados como 
o ex-superintendente do Banco 
Interamericano de Desenvolvi-
mento (BID), Takashi Yamauchi, 
que atua há mais de 40 anos no 
terceiro setor

“Por isso, nós fizemos esse con-
vite ao Takashi Yamauchi, vamos 
ter uma roda de conversa com 
um debate junto aos conselhei-
ros para ter esse momento de 
troca e escuta, já que temos 
novos representantes atuando 
na área da dança e nós gostarí-
amos que esse momento fosse 
extremamente significativo, co-
laborativo e cooperativo entre 
os artistas”, pontuou ela.

DANÇA 

1º Encontro de Profissionais da Dança
do Amazonas abre inscrições 

O personagem também já 
encantou leitores nas pági-
nas impressas do Jornal em 
Amazonas Em Tempo 

A capital amazonense par-
ticipa nos dias 14, 15, 16 e 
18 de fevereiro do evento 
on-line e comemorativo 

do Centenário da Semana de Arte 
Moderna, realizado pela Pontifícia 
Universidade de São Paulo (PUC) 
em parceria com Célia Helena Cen-
tro de Artes e Educação. 

Para o presidente do Conselho 
Municipal de Cultura (Concultura), 
Tenório Telles, a comemoração do 
Centenário da Semana de 22 é um 
gesto de respeito com a memória 
cultural do país e de valorização 
dos artistas que ajudaram na reno-
vação modernista das expressões 
artísticas.

“Somos herdeiros desse legado 
deixado por criadores como Mário 
de Andrade, Tarsila do Amaral, Ma-
nuel Bandeira, Villa-Lobos, entre 
outros”, pontuou Telles.

A Semana de Arte Moderna, re-
alizada no Teatro Municipal de 
São Paulo entre os dias 13 e 17 de 
fevereiro de 1922, é um aconteci-
mento artístico incontornável do 
processo cultural brasileiro.

O presidente da Fundação Muni-
cipal de Cultura, Turismo e Eventos 
(Manauscult), Alonso Oliveira, que 
participará da abertura, conside-
ra que esta iniciativa em muito 
contribuirá para a valorização da  
cultura brasileira.

“As artes transformam as nossas 
vidas. A Semana de Arte Moderna 
é uma confirmação disso”, afirmou.

A programação será realizada 
on-line, com inscrições pelo site 
www.semanade22pucsp.com , e é 
composta de mesas temáticas e 
palestras em que os convidados 
discutirão o significado da Semana 
de 22 para a cultura brasileira.

A programação será enriquecida 
com apresentações artísticas alu-
sivas a temas e autores que fazem 
parte da história do modernismo 
brasileiro.

O dia 18, o último do evento, 
será dedicado à Amazônia, com a 
participação de escritores e lide-

Manaus participa do Centenário da 
Semana de Arte Moderna em SP 

MARCELY-GOMES-SEMCOM

 MICHAEL DANTAS

ranças indígenas da região, como 
o antropólogo João Paulo Tukano, 
Daniel Munduruku, Jaime Diakara, 
Estevão Tukano, Marcivana Sate-
ré, e de intelectuais que estudam 
a cultura da região, com destaque 
para os professores José Ribamar 
Bessa Freire, Willi Bole, Marcos 
Frederico Krüger e Paulo Nunes. 

O evento tem a curadoria da 
professora Diana Navas, dos dou-
torandos Tenório Telles e Ademir 
Godoy Bueno, do Msc. Rodrigo 
Louçana Audi e participação do 
corpo discente e docente do Pro-
grama de Literatura e Crítica Lite-
rária da PUC-SP.

Colóquio 2022
O Colóquio “Brasil 2022: Cente-

nário da Semana de Arte Moderna 
– A Semana de 22 e suas Projeções 
Estéticas e Históricas na Cultura 
Brasileira”, organizado pela PUC-
-SP, é a culminância de um projeto 
iniciado em 2019, materializado em 
2020, em meio à pandemia.

Foi idealizado não só para cele-
brar o centenário desse importan-
te acontecimento da cultura bra-
sileira, mas também para refletir e 
avaliar a importância e o significado 
cultural da Semana de 22. 

O centenário da Semana de Arte 

Moderna acontece em um mo-
mento particular da vida brasileira 
– em que novas formas de pensar 
a realidade se fazem necessárias 
como caminho para a construção 
de novos referenciais estéticos, 
políticos e éticos para a sociedade 
brasileira.

O propósito do evento é promo-
ver o debate e suscitar reflexões 
que ajudem a aclarar o significado 
histórico da Semana de 22 para o 
processo de formação cultural do 
Brasil, bem como seus impactos 
na contemporaneidade. 

Participarão dessas discussões 
artistas, intelectuais e escritores 

de todo o país, como o filósofo 
Luiz Felipe Pondé, os professores 
Ivan Marques, Flávia Toni, João 
de Jesus Paes Loureiro, Karl Erik 
Schøllhammer, Samir Yazbek, Pau-
lo Zuben, Flo Menezes, João de 
Sousa Menezes, Fernanda Men-
donça Pitta, Maria Eugênia Bo-
aventura, Heraldo Galvão, com a 
presença cineasta Luiz Eduardo de 
Carvalho e do jornalista Ubiratan 
Brasil.

O evento tem o apoio cultural 
da Prefeitura de Manaus e gover-
no do Estado, com a participação 
da Manauscult e da Secretaria de 
Estado de Cultura (SEC).

A programação 
será enriquecida 
com apresenta-
ções artísticas 
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Eliane Schneider e Eliezer Brito

O anfitrião Jamil Hawadd Jr.

Cássia Rebelo, Elza e Júlia Sarkis, 
Jeferson Cunha

Fafá e Djalma Castelo Branco

Na selfie, Denise Macedo  
e Regina Furtado

Felipe Papito Macedo  
e Adriano Vieira 

Thiago Matos, Adriana Voloski e 
Alan Modena

Camila e Maurício Pereira

Mary Tuma

Daniel Azevedo

Evandro Voloski e Ricardo Dantas

O multi expert Jamil Jr.  reu-
niu um grupo coeso, no apar-
tamento lindo do Solar de 
Nazareth, para um jantar sen-
sacional, sem exagero, dos 
deuses…vou pelo começo, 
terrine de nata seca com as 
pimentinhas, brie com geleia 
de damasco, capeletti com 
funghi, pirarucu de casaca 
c camarão Avium, escalope 
com molho de shimeji, a ban-
da de tambaqui com alho-
-poró, o espaguete negro com 
sinfonia do mar e o  rizzoto de 
bacalhau. Agora, as sobreme-
sas, mil-folhas com amêndoas 
e nozes, bolo de chocolate 
com calda de frutas verme-
lhas, bolo de iogurte com fios 
d’ovos e baba de moça. A be-
bida de sotaque estrangeiro e 
os drinks da moda. Conversas 
amenas e o prazer de frequen-
tar fez da noite ótima. Suce$$o  
sempre, Jamil!!

Foi para fazer parte da torcida do Palmeiras que 
Pedro Lucas e Pedro Kanaan estão em Dubai, na 
expectativa do Verdão fazer bonito no futebol de 

clubes pelo Brasil.

Ana Ruth Fernandes  
e Moísa Guerreiro

Zeila Hebron, Norma  
e Roberto Kahane

Ontem, o sextou foi na boa companhia de 
Ricardo e Luciana Felicori, pelos 25 anos 
do sempre saboroso Sabor a Mi Restau-
rante. Ah! O padre Mauro Cleto e Pedro 
Côrtes, também, estavam no almoço.

A Lamisse Said, a Superintendente 
do SEBRAE, foi o destaque do ano 

por escolha do Conselho de Econo-
mia e Contabilidade - CORECON.  

Congratulações Lazinha!! 

Ricardo & 
Luciana Felicori 

Mauro Cleto

POR JAMIL HAWADD JR.



TERRENO
VENDE – SE 01 TERRENO AS MARGENS DO RIO TARUMÃ, 

MURADO, COM 15MIL m²

 PREÇO DE OCASIÃO.

FALAR C/ CONTATO: (92) 99244-0998 – REGINALDO 

VASCONCELLOS

TERRENO
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MURADO, COM 20 HECTARES 

PREÇO DE OCASIÃO.

FALAR C/ CONTATO: (92) 99244-0998 – REGINALDO 
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TERRENO
VENDE – SE 01 TERRENO NO RAMAL DO ACAJATUBA, DE 

FRENTE PARA O RIO NEGRO, COM 20 HECTARES.

PREÇO DE OCASIÃO.

FALAR C/ CONTATO: (92) 99244-0998 – REGINALDO 
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 ALUGUEL

BAIRRO FLORES: 
COND. JARDIM DE 

FLORES
APARTAMENTO COM 

3 QUARTOS 

VALOR R$1.800,00

FONE/WHATSAPP: 
(92) 98271-5724/ 
(92) 98509-8030


